
В комсомольских организациях области нача
лась отчетно-выборная кампания. В эти дни собра
ния проходят в группах. Острые проблемы ставят 
на них комсомольцы, сообща ищут пути их реше
ния, выносят на всеобщее обсуждение наболевшие
вопросы. О том, как это 
корреспонденты газеты.

происходит, сообщают

СВОЕ
КОНКРЕТНОЕ
ДЕЛО

Неделю назад в Артемов
ском горкоме ВЛКСМ соб
рались секретари комсомоль
ских организаций. Здесь об
суждали, как будут прохо
дить нынешние отчеты и вы
боры, намечался конкретный 
план работы.

Главное внимание активи
сты решили уделить выбору 
каждой комсомольской орга
низацией конкретного дела. 
Решение такое не случайно.

ко было оно, к сожалению, 
внеочередным.

Елена Бондаренко, воз
главлявшая комсомолию сов
хоза, не справилась со свои
ми обязанностями и обрати
лась с просьбой о переизб
рании. Острым было недав
нее отчетно т выборное соб
рание. И основная пробле
ма, которую называли ребя-
та, комсомольская орга-
низация совхоза выполняет 
функции массовика-затейни
ка, «е решает серьезных за
дач, тогда как призвана вы-
полнять важные дела.

Дело в том, 
вичках, где

что в тех пер- 
такая работа

уже проводится, заметно воз
росла общественная актив
ность молодежи. За приме
ром далеко ходить не надо. 
Комсомольцы совхоза «Крас
ногвардейский» своими си
лами в свободное от работы 
время строят спортивный 
клуб. Ребята сплотились в 
этой работе, и как резуль
тат— повысилась боевитость 
комсомольской организации. 
То же самое происходит и в 
к о м с ом о л ьс к о й орга н и зац и и 
городской сберкассы. Здесь 
девушки взяли шефство над

Здесь же, на собрании, мо
лодежь совхоза решила 
взять шефство над строи
тельством новой фермы.

На должность комсомоль
ского секретаря заступила 
Татьяна Козлова, уже имею
щая немалый опыт работы в 
ВЛКСМ. Ей по силам—счи
тают ребята — поднять роль 
вожака молодежи, по силам 
мобилизовать на решение 
насущных задач.

Алапаевск.

РАЗГОВОР

В РАЙКОМЕ

памятником, 
свое время

открытым в 
к столетнему

юбилею шахты Буланаш. 
Артемовский.

Основные задачи районной 
комсомольской организации 
Нижних Серег активисты ви
дят в работе с трудными под
ростками, в привлечении мо-

СЕКРЕТАРЬ
лодежи к 
города и

благоустройству
в активизации

НЕ СПРАВИЛСЯ
Первое отчетно - выбор

ное собрание в Алапаевском 
районе прошло в совхозе 
«Измоденовский». Вот толь-

творческой деятельности мо
лодых специалистов. Об этом 
н состоится сегодня разговор 
на совещании секретарей в 
райкоме ВЛКСМ. Именно с 
этой точки зрения будут рас
сматриваться предстоящие 
отчеты и выборы.

Нижние Серги.

репортаж Десант

из плюшевых

мишек
локиты с приобретением по
безналичному расчету товаров 
на этот раз не было. Ревизи-

пролетарии всех стран, соединяйтесь!

орган свердловского оЬкома влксм
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АЭРОДРОМ
На взлетную полосу аэро

порта Кольцово приземлился 
очередной самолет. Гул мото-

онная
ВЛКСМ

комиссия обкома 
контролировала все

финансовые дела, оформляла 
документы, формировала кон-
тейнеры словом,

ров был таким сильным,
было полным-полно.

работы

продолжать 
невозможно.

разговор
что 

стало
Руководивший

погрузкой контейнеров с оде
ждой и игрушками для афган
ских детей знаками указал 
мне на один из огромных

— По-разному 
себя в ходе этой 
горкомы и райкомы

проявили 
операции 
комсомо-

ла нашей области, — говорит 
заведующий отделом спор-

ящиков, который этот мо-

тивной
работы

и оборонно-массовой
обкома

мент заносили внутрь самоле
та. Яркой краской на нем бы
ла нарисована забавная рожи
ца, солнце и цветы, а чуть , 
ниже старательно выведено:

Владимир Жуков.
комсомола 
— Перво-

«Детям Афганист 
семейного клуба 
Ижевск. СССР».

ана от детей 
«Кораблик».

— Сейчас как 
вещи, собранные

раз грузим 
комсомоль

цами Удмуртии, — пояснил 
работник Удмуртского обкома 
комсомола Владимир Гар-
нов. — А на очереди контей
неры из Оренбурга, Челябин
ска, Перми, Свердловска, Кур
гана и других городов Урала.

— Вы что же, сюда на ав
тобусе приехали? — киваю на 
стоящий у самолета автобус

уральский, Сухоложский, Бе
резовский, Нижнетагильский и 
другие горкомы ответственно 
отнеслись к акции «Товарищ». 
Ими собраны значительные 
средства — по одной-две ты
сячи рублей на приобретение 
товаров для детей ДРА. А 
Краснотурьинская городская 
комсомольская организация, 
где насчитывается порядка 
восьми тысяч комсомольцев, 
перечислила... пятьдесят руб
лей. Вот такие контрасты.

В актовом зале до сих пор 
лежат ..щики с грудой вещей.
Их решили отправлять.
Ведь прежде всего ребятиш
кам нужны предметы первой
необходимости рубашки,

урожай-8 7

Испытание страдой
Первая декада уборки зерновых в совхозе «Арамашев 

ский» позади. Итоги ее вывели арамашевцев в число 
передовиков района. Коллектив обязался завершить уборку 
к 25 августа. Два механизированных отряда работают на 
совхозных полях от зари до зари.

— Комбайнеры даже от услуг культпросветчиков пока 
отказались, —■ рассказывает диспетчер Нина Константи
новна Телегина, — дорожат каждой погожей минутой.

Нина Константиновна и сама весь световой день у 
пульта. На табло в диспетчерской «вспыхивают» новые
показатели: восемьдесят гектаров гороха, сто озимой
ржи, семьдесят — пшеницы, 464 — ячменя. «Молодцы 
ребята!» — отмечает Телегина тех, кто сейчас борется 
за урожай.

'Лидирует в августовском соревновании молодежь: ме
ханизаторы Сергей Крохалев и Сергей Рычкунов. Хотя 
Нина Константиновна не отвечает за соревнование поле
водов, но, как истинная патриотка села, с закрытыми гла- . 
зами назовет имена отличившихся на косовице и обмоло
те, на вывозке зерна. Рычкунов намолотил 1723 центне
ра. Шофер Владимир Телегин перевез с поля на зерно- 
ток 4190 центнеров хлеба. А о механизаторе Сергее Кро- 
халеве стоир рассказать отдельно.

Конечно, ему и раньше, когда он был школьником, прихо
дилось участвовать в уборке. Да тогда рядом он чувство
вал отцовское плечо. Геннадий Игнатьевич Крохалев стал 
первым наставником сына. А теперь парень самостоятель
но за штурвалом. И ответственность двойная. Большая 
у них семья, дружная. Старший брат Павел работает на 
КСК-100, сейчас на закладке сенажа занят. Иван — 
тракторист четвертого отделения совхоза. Виктор управ
ляет трактором МТЗ-80, Андрей служит в армии, тоже с 
комбайна ушел.

Получив аттестат зрелости, по «наезженной колее» и 
Сергей пошел. Неплохо принять боевое крещение в стра
ду. Свое умение, старание, энергию, любовь к земле до
казать третьим местом в состязании, намолотить 1325 
центнеров. Хорошо, когда утро встречаешь на хлебном 
поле.

Алапаевский район.
Т. СЫСОЕВА.

с ижевским номегом.

— Одежду, велосипеды 
игрушки мы переправили 
Свердлозск авиацией, но 
не вошло, и поэтому часть

и 
в 

все 
ве-

платья, обувь. А громоздкие 
пластмассовые и меховые иг-
рушки дело десятое.

щей пришлось загрузить в ав
тобус. Шофер и гнал его поч
ти сутки, не отводя времени 
на сон. И успел все-таки к на
шему самолету.

Владимир извинился («сама 
понимаешь, некогда») и под
ставил плечо под ящик вну
шительных размеров. Их воз
вышалась здесь целая гора— 
только Свердловский обком 
комсомола доставил на аэро
дром семьдесят контейнеров...

— Если бы все так относи
лись к работе, как нижнета
гильские комсомольцы, — 
продолжает Владимир Жуков. 
— Они на месте отбирали не
обходимые вещи, а потом ор
ганизованно доставили их в 
обком комсомола.

АЭРОДРОМ

ОБКОМ 
КОМСОМОЛА

...Я уже осмотрела самолет, 
посидела в кресле пилота, по
трогала с разрешения летчи
ков штурвал и непонятные для 
новичка кнопки. А погрузка 
тем временем шла полным 
ходом. Подъехал еще один

Всесоюзная акция «Това
рищ» по оказанию шефской

заполненный
A3». Когда

доверху «Кам- 
все работают,

помощи детям 
была объязлена
прав дой», 
включились

но в

Афганистана 
«Пионерской 
нее активно

комсомольцы.
Свердловской области, как

В 
и

всюду, лооводились суббот
ники и трудовые десанты с 
перечислением средств в спе
циальный фонд обкома ком-

неловко стоять без дела. И я, 
подхватив детский велосипед, 
которых здесь был не один 
десяток, потащила его внутрь 
самолета. Почему-то предста
вилось, как через несколько 
дней на нем будет лихо разъ
езжать загорелый афганский

сомола. По-настоящему по-
могли областное управление 
торговли и объединение «Дет-

мальчишка и 
глаза то ли от 
стране солнца, i 
ного детского

1 зажмуривать 
яркого в этой 

то ли от огром- 
счастья...

ские тозары» обычной во- Свердловск.
КАЛМЫКОВА.

фоторепортаж
На уборку нового урожая в 

совхозе «Кадниковский» Сы- 
сертского района еще в конце

июля вышли молодые механи
заторы первого отделения. 
Первые гектары ячменя уб
рали прямым комбайниро- 
ванием. Они стали как

бы прикидкой к большой стра
де. В контрольной прикидке 
техника показала себя надеж
ной в работе.

А сейчас в поле работает 
отряд из восьми агрегатов. 
Первое место среди молодых 
комбайнеров удерживает Ва
лерий Зуев. Новички за штур
валом комбайнов — Анатолий 
Масленников и Владимир Бе- 
лопашенцев, однако равнение 
держат на передовиков.

В ходе страды дорога каж
дая минута, и о простоях аг
регатов не может быть и ре
чи, ио уж если так случит
ся, вовремя подоспеет ре
монтная бригада во главе с 
начальником уборочного отря
да инженером по эксплуата
ции Вадимом Субботиным. В 
короткий срок приведут агре
гаты в рабочее состояние 
тракторист Петр Сарапулов, 
мастер-наладчик Сергей Ось
кин, сварщик Анатолий Сы
чугов, водитель Андрей Кож
нев. И снова гектары ячменя. 
Уральское лето торопит.

НА СНИМКАХ: перед выез-
дом комбайнеры 
А. Масленников,

в. Зуев,
В. Белопа-

шенцев; ремонтная бригада —
П.
В.

Сарапулов, 
Субботин, 

Кожнев.
Фото Л.

С. Оськин, 
А. Сычугов,

БАРАНОВА.

ПОСЛЫ СССР
В СВЕРДЛОВСКЕ

В Свердловск прибыла груп
па чрезвычайных и полномоч
ных послов Советского Союза 
в ряде зарубежных стран. В ее 
составе — посол СССР в Ира
ке В. И. Минин, в Кипре — 
Ю. Е. Фокин, в Конго — В. К. 
Лобачев, в Либерии — В. С. 
Бебко, в Кении — В. И. Осташ- 
ко. Сопровождает группу со
ветник Главного управления 
кадров и учебных заведений 
Министерства иностранных дел 
СССР О. П. Семенов.

В течение нескольких дней 
советские дипломаты будут 
знакомиться с опытом работы 
областной партийной организа
ции по реализации решений 
XXVII съезда КПСС, с тем, как 
трудящиеся готовятся к до
стойной встрече 70-летия Ве
ликого Октября. Они посетят 
Свердловск, Полевской, Ниж
ний Тагил, Невьянск, побыва
ют в трудовых коллективах, 
учреждениях культуры.

11 августа группа послов 
СССР знакомилась со Сверд
ловском. Гости посетили про
изводственное объединение 
«УралАташ». Здесь состоялся 
заинтересованный разговор о 
деятельности администрации и 
партийной организации по со
вершенствованию качества вы
пускаемой продукции, о по
ставках оборудования в зару
бежные страны. Эти же темы 
затрагивались в беседах с тру
дящимися в цехах. Дипломаты 
побывали также на Верх- 
Исетском металлургическом 
заводе.

Во второй половине дня со
стоялась беседа в областном 
комитете партии. Первый сек
ретарь обкома КПСС Ю. В. 
Петров познакомил группу 
послов СССР с экономикой и 
культурой Среднего Урала, 
рассказал о работе областной 
партийной организации по 
реализации решений XXVII 
съезда КПСС и последующих 
Пленумов ЦК партии, о подго
товке к 70-летию Великого Ок
тября. В беседе приняли уча
стие председатель облиспол
кома В. М. Власов, секретарь 
обкома КПСС В. В. Андрианов, 
первый секретарь Нижнета 
гильского горкома КПСС Е. Н. 
Сушилов.

* * *

Вчера группа гостей побы
вала в Полевском. Дипломаты 
познакомились с организаци
ей производства, условиями 
труда рабочих совхоза «Се
верский», встретились с брига
дой доярок. Большой интерес 
гостей вызвало посещение 
Северского трубного завода, 
претворение трудящимися 
предприятия в жизнь напря
женных планов, влияние на 
результаты работы движения 
«Трудовой и общественной 
дисциплине — гарантию кол
лектива». Гости совершили по
ездку в один из новых микро
районов.

Во второй половине дня в 
свердловском Доме мира и 
дружбы состоялась пресс- 
конференция послов СССР 
для журналистов.

Затем наши гости побывали 
на Свердловской киностудии, 
где встретились с творчески
ми работниками. Состоялся 
просмотр новых работ кине
матографистов Урала.

идут приемные экзамены в вузы

ФИЛФАК-НЕ ПРОСТО ТАК...
У ниверситет гудит. Это 

обыкновенная летняя лихо
радка, только в этом году 
она началась на пять дней 
позже — первый экзамен 
нынче был шестого августа, 
а не первого, как раньше. 
Сделано это для удобства 
тех абитуриентов, которые 
не поступили в московские 
вузы. Как прошел первый 
экзамен у филологов?

...На третьем этаже уни
верситета воздух, так ска
зать. напоен эмоциями. 
Сколько абитуриентов, 
столько эмоций. Кто-то про
должает напряженно учить, 
загородившись от мира 
книжной стеной. Кто-то, 
обессиленный ночными бде
ниями над учебниками, спит, 
уронив голову на руки.

А вот что рассказывают 
об итогах первого экзамена 
(у филологов это было сочи- 
пение) председатель пред
метной комиссии по .русско
му языку и литературе, док
тор филологических наук 
Наталья Александровна Ку
пина и ее заместитель, кан
дидат наук Татьяна Але
ксандровна Снегирева:

— Абитуриенты в этом 
году хорошие. Много меда
листов. производственников, 
больше стало юношей — 
их на нашем факультете 
обычно дефицит. По итогам 
сочинений можно сказать, 
что на факультет поступают 
люди, ясно сознающие, куда 
они пришли. Двоек, правда, 
мы поставили много, но это 
не такие «дремучие» двой
ки, как раньше, — по два
дцать ошибок в сочинении 
теперь уже не встретишь.

Люди более эрудирован
ные, начитанные, почти все 
читали Юрия Бондарева, 
Василия Шукшина, некото
рые - Набокова, почему-то 
очень многие — Альберта 
Лиханова. Чувствуется, что 
всем теперь нравится лите
ратура острая, актуальная. 
Еще одна интересная тен
денция — к нам приходят 
бывшие студенты техниче
ских вузов, из УПИ, на
пример. Вообще, в послед
нее время повышается пре
стиж- гуманитарных наук.

Но кое-что в нынешних 
абитуриентах насторажива
ет. Им зачастую не хватает

оригинальности, умения ду
мать по-своему. Мы мечтаем 
о смелом абитуриенте, не 
боящемся собственных мыс
лей, своего мнения обо всем! 
А то многие из поступаю
щих по-прежнему боятся 
выйти «за рамки дозволен
ного», высказать свою точку 
зрения, излагают суждения 
на уровне «нравится — не 
нравится». Это, конечно, 
идет от школы. И поэтому 
нам хочется, чтобы ребята, 
еще учась в школе, прихо
дили к нам на факультет, об
щались. занимались.

Наша жизнь меняется, и 
школа наша тоже будет ме
няться. Все больше индиви
дуальностей должно по
явиться в скором будущем 
на филологическом факуль
тете, все больше свежих 
сил, будущих учителей-сло
весников.

...Когда я входил в уни
верситет, пришлось показать 
пропуск. Выйти из УрГУ го
раздо легче, чем войти. Это 
показалось мне символич
ным.

А. АНДРЕЕВ.

лето пионерское

ГЛАВНЫЙ ПРИЗ - ЗДОРОВЬЕ
Последние недели летних 

каникул. Школьники отдыха
ют на море, в деревне, .в за
городных пионерских лаге
рях.

Но и те, кто остался в го
роде. не скучают. Много в 
нашем соцгороде городских 
пионерских лагерей. Один из 
самых любимых у юных хим- 
машевцев — «Лазурный».

В этом году лето жаркое, 
так и тянет на речку. Но ес
ли до нее далеко? По мне
нию ребят из «Лазурного», 
отлично можно купаться и в 
бассейне. Здесь под присмот
ром опытных тренеров они

пробуют свои силы в сорев
новании. учатся плавать’ 
Кстати, спорту в это лето 
уделено особенно большое 
внимание: «Веселые старты» 
для октябрят и «Пионерская 
эстафета» для тех. кто по
старше. И результаты раду
ют: в этом году лагерь занял 
первое место в районе по 
легкоатлетической эстафете 
и второе место в городской 
спартакиаде. Победителям 
вручены грамоты, настоль
ные игры. Но главный приз, 
конечно же, — здоровье.

Для того, чтобы жизнь в 
пионерском лагере стала еще

интересней, часто в гости к 
ребятам приходят шефы 
комсомольцы Уралхиммаша. 
И отряды пионеров побыва,- 
ли с экскурсиями в цехах. А 
сколько еще организовано 
экскурсий, походов в театры 
и кино! В один только 
ТЮЗ — четыре раза. Хочет 
ся сказать огромное спасибо 
заботливым шефам от млад
ших друзей. Но и сами 
школьники не остаются в 
стороне.

Яркий пример — ярмарка 
солидарности. Ребята выши
вали. вязали, делали подел
ки. Все заработанные день

ги ■— 40 рублей — отправи
ли в Фонд мира и в фонд 
зоопарков.

На беседе о жизни детей в 
Афганистане «зажглись» ре
бячьи сердца, они решили 
внести свой маленький вклад 
в интернациональное дело: 
посылки с любимыми книж
ками. пластилином были от
правлены в далекую респуб
лику.

Всегда найдется дело тем. 
кто неравнодушен, кто живет 
беспокойно. Настоящими 
друзьями стали для малы
шей -пионерки из отряда

«Алый парус» Наташа Со- 
ловская и Таня Токманцева.

Большое значение имеет 
педагогический коллектив ла
геря. В «Лазурном» собра
лись люди с душевной тепло
той и заботливым сердцем, 
открытым для ' детей. За 
большой вклад в дело воспи
тания подрастающего поко
ления А. В. Кулыгиной, 
Л. Ф. Паршаковой, Л. Н. Ду
лин, Т. И. Сафроновой и 
Е. Б. Кашкаровой вручены 
грамоты Чкаловского райо
не.

Сейчас в разгаре послед
няя августовская смена... 
«Лазурный» вновь сделает 
все, чтобы ребята отдохнув
шими и'окрепшими начали 
учебу в новом году.

Л. БУРИК.
Свердловск.

Редко берусь за перо, но 
статья «Уроки столицы», опуб
ликованная в газете «На сме
ну!», взволновала и заставила 
откликнуться. Бедные мы про
винциалы, обделяем себя, че
го-то вечно боимся, комплек
суем. Как это не способны? 
Прочь сомнения! Испокон ве
ков земЯя наша рождает та
лантливейших людей и про
стых великих работяг! Огром
ное мастерство, неиссякаемый 
талант вместе с простотой и 
скромностью — вот самые 
ценные качества нашего 
уральского люда.

А если и встречается еще у 
нас грубость и неотесанность 
(естественно, от недостатка 
культуры и воспитания) — вот 
и давайте займемся этой про
блемой, будем перестраи
ваться. И в самом прямом 
смысле строить, создавать, 
восстанавливать, видоизме
нять вот как раз те самые 
улочки, о которых пишет ав
тор. Как давно нужен культур
ный центр, где бы человек с 
самого детства мог приоб
щаться к прекрасному! Это 
и выставки профессиональных 
и самодеятельных художни
ков, импровизированные и спе
циально организованные кон
церты, уютные кафе и про
чее, прочее, прочее. И все 
это должно быть сосредото
чено в одном месте, на одной 
какой-то улочке (или на двух- 
трех), а не разбросано по 
разным концам. Я не спорю, 
у нас в Свердловске много 
интересного можно увидеть — 
есть музеи, выставочные залы, 
театры и т. д. Но все это как- 
то не так организовано. Мне 
кажется, что всех и каждого 
никак не потянет — пойти вот 
просто и сходить в Дом ху
дожника — насладиться твор
чеством своих земляков. А 
ведь там бывают великолеп
ные работы (я стараюсь не

МНЕ НЕ НАДО
Прочитал статью «У газет

ного киоска» от 30 июля сего 
года. Товарищ Воробьев при
зывает: «Нам нужен позитив! 
Хватит негативов». Что это за 
черно-белое зрение? За всех

ДАВАЙТЕ СНИМЕМ

С ЛИЦ УСТАЛОСТЬ!
пропускать ни одной вывтав- 
ки).

А вот если все это мы со
средоточим в одном месте, 
где человек мог бы и поесть 
хорошо после трудового дня, 
и послушать музыку на свой 
вкус, и почитать. Тогда он не 
пройдет мимо того, что рань
ше его, может быть, и не ин
тересовало.

Причем очень важной про
блемой у нас в городе, да и 
в стране является культура 
питания и культура человече
ского общения. Не надо огра
ничивать и ущемлять наших 
детей. Пусть с самого ранне
го детства приобщаются и 
приучаются ко всему хороше
му. Наши юные, с детства за
битые вечным «нельзя», так и 
вырастают и становятся людь
ми закомплексованными, не
раскрытыми для себя и для 
других. Дать раскрыться чело
веку, обрести веру в себя, 
веру в прекрасное — тогда 
вот и не будет всяких зол — 
пьянства, наркомании, хули
ганства.

По роду своей профессии 
(конструктор - модельер) я

очень наблюдательна, У кас 
очень много усталых лиц — 
рабочий город, что подела
ешь. Так давайте же снимем с 
наших лиц усталость, дадим 
возможность людям хорошо 
отдохнуть, параллельно нена
вязчиво воспитывая. Тогда 
они еще лучше будут рабо
тать, милые наши, великие на
ши труженики. Главное—толь
ко в том, чтобы не тянуть ре
зину, а браться за дела^ и сроч
но. В городе есть архитектур
ный институт и другие про
ектные организации, много 
«подпольных» самородков. 
Объявить конкурс на лучший 
проект такой «улицы Культу
ры». Мне кажется, все затра
ты на такое нужное, великое 
дело оправдают себя.

Я оптимист и верю, что г 
Свердловске будет такая ули
ца, и не одна, которая укра
сит город, нашу жизнь и на
ших людей — дорогих моему 
сердцу уральцев.

Большре спасибо за статью.

Виктория БИБАНАЕВА, 
Свердловск.

ЛУБОЧНЫХ КАРТИНОК
я не скажу, но лично мне 
нужна правда. Писать и гово
рить то, что было на самом 
деле, а не рисовать лубоч
ные картинки. Вот цели глас
ности и перестройки, как мне

представляется. Хочется и вас 
убедить в этом, товарищ Во
робьев.

С. И. КИРИЛОВ, 
Свердловск. ‘
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главное в нас это Страна Советов читатель размышляет...

НЕ ПОРОСЛА БЫЛЬЕМ ПЕРЕДОВАЯ
«ОБЩЕСТВЕННИК:
ДЛЯ СЕБЯ ИЛИ
ДЛЯ ОБЩЕСТВА?»

Под таким заголовком бы
ли опубликованы размыш
ления И. Куприяновой, ре
дактора многотиражной га
зеты «Магистраль», в поло
се «Читатель и газета» 
14 июля. А сегодня мы 
предлагаем вашему внима
нию несколько откликов, 
пришедших на публикацию.

Я - ПРОТИВ
Общественник — человек, 

для дела ненадежный. Ле
жит у него душа — он рабо
тает, изменились обстоятель
ства — и он, как правило, 
перестает. Только человек с 
горением души может «тя
нуть лямку» постоянно. Та
ких единицы, и слывут они, 
мт.гко сказать, фанатиками.

Я сам общественник. Бес
корыстно работаю четыре 
года в городской федерации 
футбола — есть горение ду
ши. Долгие годы трениро
вал бесплатно, недавно ста
ли платить два десятка руб
лей с хвостиком в месяц за 
организацию и тренировки 
сразу пяти команд — трех 
детских, одной юношеской и 
одной взрослой. Последним 
двум, как более самостоя
тельным, уделяю меньше 
внимания. Конечно, жало
ваться нечего, — сам взял
ся. Никто другой у нас даже 
одной, командой за эти день
ги бы не занялся.

Общественной работой я 
загружен под завязку. Ка
залось бы, надо понять че
ловека, столь редкое жела
ние вести добровольную на
грузку — ведь эффект на
верняка в тысячах процен
тов выражается (добрых пол
сотни ребятишек заняты хо
рошим делом, взрослые, да 
и подростки тоже, отвлече
ны от пьянства). Но меня 
даже обвиняют, что я не за
нимаюсь общественной ра
ботой. Хотя и на заводе я 
замредактора стенгазеты, 
зампредседателя комитета 
ДОСААФ (это заводских ор
ганов), лектор общества 
«Знание». Просто дело в том, 
что я не хожу в ДИД. Пья
ниц оттуда торжественно от
числяют, а меня тянут и 
попрекают еще за то, что я 
не занимаюсь общественной 
работой. Я не против ДНД, 
Один год я был дружинни
ком, приходилось и психо- 
больного с ножом успокаи
вать, и все праздники в 
оцеплениях стоять и т. д. 
Много у нас не охваченных 
ДНД, но вот я какой-то осо
бенно нужный.

По моему мнению, ин
ститут общественников — 
не заслуга наша, а суро
вая необходимость. Конеч
но, организаторам вече
ринки не обязательно мате
риальное вознаграждение 
(если это единичный случай). 
Iio, считаю, провел трени
ровку. написал в газету — 
получи свой рубль.

Считало, что общественное 
решение многих вопросов — 
попытка сделать дело «на 
ура». А любое дело надо 
стремиться делать профес
сионально.

А. МАТРОСОВ, 
инженер.

Среднеуральск.

НЕРАВНЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ

Пишу под впечатлением 
статьи: «Общественник: для 
себя или для общества?». За
тронутые в ней вопросы за
ставили меня взяться за пе
ро. Задели меня за -живое 
рассуждения автора о «ле
нивых и бездарйых завист
никах», не желающих и не 
умеющих заработать своим 
трудом те блага, на которые 
они претендуют. Автор при
зывает нас «работать, расти, 
и когда - нибудь к нам при
дут признание, общественное 
положение и достаток».

Так же нас учили и в шко
ле, а мы, посмотрев вокруг, 
убеждались в том, что преус
певают в жизни и те, кто 
этого совсем не заслужил, 
часто лишь в силу того, что 
родились в «престижной» 
семье. Сложилось такое по
ложение, когда дети из семьи 
«неруководящего» и руково
дящего работника имеют раз
ную «стартовую» скорость и 
разные возможности к повы
шению по службе.

Как это получается? Дети 
начальников с рождения жи
вут в лучшей обстановке, 
больше способствующей их 
всестороннему развитию, по
лучают лучшее питание и 
медицинское обслуживание, 
посещают спецсады, а потом 
спецшколы. Получив лучшую 
подготовку, они, как правило, 
попадают в лучшие институ
ты на дневное отделение, 
тогда как другие дети, не 
пройдя по конкурсу, вынуж
дены идти на вечернее или 
заочное отделение; как изве
стно, учиться на вечернем тя
желее. Так у всех ли рав
ные возможности?

Р. ХАНОВ, 
начальник КИП, 

32 года.
I Свердловск.

Ему нынче семьдесят. Он ровесник революции. Время 
подводить итоги. В биографии Бабайлова основные вехи
обозначены кратко: 
вых годов, с самой 
бота — с людьми.

АКОНЧИВ

«Парторг стройки». С конца сороко-
первой в

четыре
класса сельской шко- 

" лы, Генка решил — 
этого мало. И тринадцатилет
ний мальчишка принял пер
вое в своей жизни самостоя-
тельное решение буду
учиться дальше.

Он отправился к деду, в 
Нижний Тагил. Поступил в 
ФЗУ учиться на токаря. Не 
все ладом выходило у Ген
надия. но он не отступался. 
Первый шаг сделан, надо 
идти дальше. Там же, .в 
ФЗУ, вступил в комсомол.

Первое комсомольское по
ручение оказалась непро
стым. Приближался день Па
рижской коммуны. Написать 
надо было лозунг, строки 
которого так и запали в па-
мять на всю жизнь: 
начатое Парижской 
ной. будет доведено ; 
ца во всем мире!»

Все бы хорошо, : 
дачился деревенский

«Дело 
комму

ДО

да

кон-

оза- 
пар-

нишка: чем писать, как. на 
чем? Ладно, ребят'а надоу
мили: наскреб копейки, ку
пил рулон обоев—и за дело. 
Начертил карандашом бук
вы, смастерил «козью нож-
ку» - 
негде.

его

И

жизни стройки, его ра-

КОМСОМОЛЬСКИЕ го
ды минули давно. 
Сколько лет позади, 
считать порой не хочется, 

вот встреча наша с Ген-
надием Ивановичем Бабай- 
ловым состоялась на самом 
что ни на есть комсомоль
ском перекрестке, в Тагил- 
строевском районном коми
тете ВЛКСМ Нижнего Таги
ла.

Райком принимал гостей — 
школьников из Чехослова
кии. Заведующая отделом 
учащейся молодежи Ирина 
Столярова подробно, боясь 
что-либо упустить, рассказы
вала об истории комсомоль
ской организации района. 
Замешкалась немного, не то 
от чрезмерного старания, то 
ли забыв заученнук) Фразу. 
И вдруг голос: «А можно, я 
скажу?»

Ирина вздохнула с облег-
чением: «Пожалуйста, 
наций Иванович».

Семидесятилетний

Ген-

чело-
век, седой, не без морщин, а 
стариком не выглядит. Ви
ной тому, наверное, глаза.
Задорные, молодые,, с лука
винкой.

И вот уже ершистый ма- 
кисти-то взять было, льчишка-чех торопится спро-

Директор ФЗУ увидел пла
кат, остановился, оглядел 
внимательно Геннадием со
деянное: «Добро».

Генка стоял неподалеку, 
все слышал. На глаза сами 
собой вдруг навернулись сле
зы, так расчувствовался, — 
неужто ладно вышло.

Родители нарекли его сте
пенно - важным именем Фе-

сить: «Что такое балка?» 
Геннадий Иванович хитро

прищуривает один глаз 
ворит вдруг: «Знаешь, 
через Влтаву строят? 
балку для него у нас, в 
нем Тагиле, заказали.

и го- 
мост 
Так 

Ниж-
Она

такая — ух!» — он широко
разводит руками, 
рега до берега».

«от бе-

нопент. Ребята в
«Генка да Генка».
надо, по-простому,
бочему. Свыкся.

школе:
Так и 

по-ра-

Парнишка трясет головой: 
«Понял».

СТАН «650» гремел в 
конце пятидесятых на 
всю страну. Собствен
но. стана еще и не было, его

Геннадий Иванович вступил в партию в двадцать три 
года. Молод был, скажете. Но комсомольскому активисту 
доверяли, и лучшей его характеристикой была его рабо
та, его отношение к делу.

еще предстояло построить. 
Сооружение стана объявили 

комсомольской ударной строй
кой. Геннадий Иванович стал

не дают. Все на «подхвате», 
Бабайлов случайно (случай-

парторгом.
ность

Ответствен-
огромная. Сроки—

предельно сжатые. Всего 
один год. Парторг Бабайлов 
решил написать в газету 
«На смену!», рассказать 
подробно о стройке, поде
литься наболевшим — лю
дей не хватало катастрофи
чески. ,

Сразу после выпускного 
вечера всем классом приеха- 
л'и на строительство школь-
ники Серова и Асбеста, 
лидное подкрепление, 
парторгу — забота. И до 
чи месит сапогами грязь 
байлов, договариваясь, : 
раивая, уговаривая. 1

Со-
А 

но- 
Ба-

Что все-таки мог реально
сделать парторг? В 
«соль» его работы?

чем

Бывает ведь и так. Иной 
имитатор от общественной 
работы принимает проверяю
щих из вышестоящих инстан
ций, знакомит их с «цифра
ми» и «достижениями», по
казывает «размах» и «мас
штабы», или наглухо запи
рается в кабинете, работая не 
с людьми, а с бумагами.

Для Бабайлова кабинетом 
была стройка. Невесть где 
находил время с каждым 
вновь прибывшим встретить
ся, все показать, обсказать. 
Зачем? Считал, каждый дол
жен чувствовать себя хозяи
ном, а не гостем на ударной.

Вспомнит иной раз Ба
байлов — вроде недавно все 
это было. Хорошо помнятся 
имена, лица, события. Креп
ка память на доброе.

На стройке ему было дело 
до всего. Собралась девчонка 
уезжать. Работы нормальной

д ОСТАТОЧНО ли,
чтобы двигаться впе
ред, просто не сто-

ять на одном месте? Можно, 
нетерпеливо пританцовывая,
так И 
лав и 
телегу

но ли) рядом оказался. Вы- едем.
слушал. Пошутил чуток, раз
веселил девушку, а потом 
серьезно так: «Все будет 
ладно. Не спеши». К мнению 
парторга прислушались — 
работа нашлась.

У комсорга стройки худо 
с деньгами было. Ребенок 
маленький, жена пока не 
работает. Ему и одежду ку
пить не на что. Бабайлов 
узнал об этом. Назавтра же 
у комсомольского вожака 
были телогрейка, плащ и 
сапоги.

Удивлялись порой люди, 
как все и везде ' успевает 
парторг. Споро дело делает, 
а без суеты, без шума. С ут
ра до ночи стройку шагами 
меряет — отдыхать некогда. 
Да просто жил он как всег
да, памятуя: стоять на ме
сте негоже. Под лежачий 
камень вода не течет.

Недавно краевед Д. Гань- 
жа обнаружил в архивах, что 
легендарный крейсер «Авро
ра» шефствовал над строи
тельством НТМЗ, так рань
ше назывался металлурги
ческий комбинат.

Строили девятую коксо
вую. возобновили отношения 
с «Авророй». Даже приз 
такой был — «За право ра
портовать «Авроре». Но 
опять все затихло. Генна
дий Иванович негодует: «И 
это в семидесятую годовщи
ну Октября?!».

И почетный комсомолец, 
почетный гражданин горо
да Геннадий Иванович Ба
байлов срывается в апреле 
в Ленинград устраивать, 
уговаривать, договаривать
ся. Дело-то важное. Не след 
забывать добрые традиции.

протоптаться, не сде- 
шагу. Раскачиваем 
— делаем вид, что 
Бабайлов измерял

свои шаги реальными дела
ми. Непросто ему, с его ха
рактером, пришлось на 
строительстве цеха прокат
ки широкополочных балок. 
Это у>ке в семидесятые го-
цы было, 
долгострой,

Неприемлющий 
привыкший к

ударным, он иной раз впа
дал в отчаяние, видя, как 
натужно движется стройка. 
Сдали цех лишь через пять
лет.

Нет, 
никогда 
мог не 
силу, с 
жением.

торопыгой Бабайлов
не был, 

работать
просто не
в

предельным
полную 
напря-

чал парторг с
Активно сотрудии-

боевым 
который

листком
печатным 
стройки,

выпускала газета
«Тагильский рабочий», по-
могал 
бу.

комсомольскому шта-
Молодежь

парторга своим, 
потому советуясь 
с равным. Да он

почитала 
доверяя, а 
с ним как 
и был им

ровней, по духу своему, эн
тузиазму, жадный до дела, 
неутомимый человек.

Мы привычно оцениваем
успехи в работе понятием 
«продвижение по службе». 
Геннадий Иванович не стре
мился по «ступенькам» на
верх. Он был и остался ря
довым парторгом. Что это— 
должность, профессия? Ро
весник Октября. Он прожил 
свои семьдесят лет до
стойно, не гонясь за чина-

Есть у меня знакомая про
давщица. По состоянию здо
ровья ее перевели в отдел 
фасовки. Помню, рассказы
вала она мне, как трудно 
работать всем — от продав
ца до технички — в старень
ком маленьком магазинчике, 
как ждут они новоселья. В 
мае магазин № 3 Ленин
ского райпищеторга пересе
лился в большое светлое зда
ние на улице Волгоградской. 
Склады, подсобки, широкий 
прилавок, большой торго
вый зал — кажется, оби
жаться теперь не на что. А 
старая знакомая при встре
че неожиданно говорит: ра
ботать стало еще хуже.

Все учли проектировщики 
и строители. В третьем пол
ное самообслуживание, есть 
где товар лицом показать. 
Ассортимент увеличился, 
товарооборот вырос. Овощи, 
колбасы, масло, рыба, фрук
ты — все расфасовано ак
куратно, все продукты све
жие. Покупатели теперь не 
для жалобы просят книгу 
отзывов и предложений, а 
чтоб свою благодарность за
печатлеть. Да, постарались 
строители. Лишь о фасов
щиках забыли, о тех. кто 
позволил внедрить прогрес
сивную форму обслуживания, 
кто экономит время горожа
нина.

Помещения для фасовки 
продуктов, что монастырские 
кельи, — по метру на чело
века. Увидишь, и знакомая 
с детства загадка вспоми-

КОГДА 
СТРОЯТ

МАГАЗИН
нается про горницу без окон 
и дверей. Настроение моей 
знакомой передается мне. 
Целый день на ногах в кро- 
хотной клетке в духоте 
(вентиляция в новом мага
зине не работает). Часто, 
чтоб вдохнуть глоток све
жего воздуха, женщины вы
бегают на минуту в кори
дор. Четверых из двенад
цати фасовщиков по штату 
не хватает. Потому за сме
ну каждому надо выполнить 
по полторы нормы. За од
ну смену в сезон фруктов, 
и ягод в бумажные пакеты 
пересыпается до двадцати 
мешков сахару, не считая 
круп, макаронных и других 
изделий. Полторы нормы, 
конечно, не проблема, если 
достаточно места и воздуха.

...Зашел я недавно в ма
газин № 3 и порадовался 
ассортименту продуктов: тво
рог, молоко, сливки, смета
на, утка, курица. Поблаго
дарил в душе расторопных 
хозяев. А строителям ре
шил напомнить: воздвигая, 
помните о людях.

И. НИКАНДРОВ.
Свердловск.

ми и званиями. 
Бабайлов был 
другими словами 
сэром. Комиссар

Всю жизнь 
парторгом, 
— комис- 
он и сей-

час. Его передовая быльем 
не поросла.

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.

БЕРЕГИТЕ
НАДЕЖДУ

Узбекская ССР. Эркин 
Латыпов и его ученики оты
скали родных и близких 
тридцати семи детей, эва
куированных в годы Великой 
Отечественной войны в Узбе
кистан. Сотням семей помог
ли найти места гибели и за
хоронений сыновей, отцов и 
братьев.

Каждый день сюда прихо
дят письма. Бывает, почта
льон приносит целую стоп
ку. На конвертах адрес: 
«706710. Бухарская область, 
город Гиждуван, средняя 
школа Л» 2, клубу красных 
следопытов «Поиск» имени 
В. В. Порика». А иногда 
просто: «Узбекская CCP«, 
клубу «Поиск». Письма из 
Москвы, с Украины, из Бе
лоруссии. Киргизии, прибал
тийских республик...

А из Гиждувана идут пись
ма в архивы и музеи, в ре
дакции центральных и рес
публиканских газет, в рай
комы партии и комсомола, 
председателям колхозов.

В результате с участием 
клуба «Поиск» найдено 200 
захоронений и мест гибели 
воинов - узбеков. Двадцати 
ветеранам войны, уже в мир
ные дни, вручены боевые ор
дена и медали.

А сколько еще безымян
ных обелисков! Это обстоя

тельство не дает Латыпову 
покоя.

Гиждуванские следопыты 
прослеживают и судьбы тех, 
что в годы войны детьми 
были эвакуированы в Узбе
кистан. В тяжелые годы рес
публика приняла, как своих 
родных, сто тысяч детей. Их 
разместили в детских, домах, 
под которые выделили луч
шие помещения, дали осо
бый паек. Многих детей ме

стные жители взяли на вос
питание в свои семьи. Рус
ские, украинцы, молдаване 
становились родными брать
ями и сестрами узбекских 
ребятишек.

Некоторые брали фами
лии приемный родителей, 
были названы узбекскими 
именами.

После сорока пяти лет 
разлуки встретился со своей 
бабушкой — Дарьей Алек

сеевной — Федор Кульчи- 
ковский. После встречи с 
ней Кульчиковский сразу 
же поехал в Гиждуван. И ког
да Латыпов положил перед 
ним папку с его уже закон
ченным делом, он написал на 
обложке: «Спасибо, мои ми
лые! За ваш труд — земной 
поклон. Федор».

Много пользы, много ра
дости приносит людям ра
бота клуба. Но главную

пользу —• воспитательную •— 
он дает самим ребятам. Имен
но здесь мальчишки и дев
чонки получают практиче
ские уроки гражданственно
сти и патриотизма, уроки му
жества.

НА СНИМКЕ: благодаря 
Э. Латыпову Ф. Кульчиков
ский встретился с другом, 
воспитанником детского 
дома.

Фотохроника ТАСС.

командировка по тревожному письму

...возмущается

МИЛОСЕРДИЕ
И ТЕМПЕРАТУРА

В попик линии у горбольми- 
цы № 11, что находится по 
улице Московской, 48, обра
тилась я 30 мая. В 15 часов 
пришла в регистратуру, чтобы 
вызвать на дом врача. Гово
рю:

— У дочери температура 
резко поднялась — 37,9.

Меня сразу обрезала:
— Это разве температура?
Кое-как приняли вызов. Но 

я уже не надеялась на то, 
что придет к нам доааой врач. 
Набираю телефон «скорой по
мощи», Мне говорят: «Вызо
вите детскую «неотложку». 
Звоню туда, мне ответ:

— Мы не приедем, не жди 
те, у вас есть на Московской, 
48 своя «неотложка».

Я в полной растерянности 
опять вызываю «скорую по
мощь». Наконец-то приехали, 
посмотрели и уехал-и. В 20 ча
сов .пришла дежурная врач:

— Что вы поднимаете па
нику, у вашей дочери все в 
порядке, у нее начинается 
простуда.

Выписывает рецепт и ухо
дит. А дочери плохо. На 
следующий день звоню опять 
в поликлинику, мне ответили 
в регистратуре:

— Мы вам помочь ничем , 
не сможем, вызывайте скорую.

Хоть правду сказали, что 
они бессильны. Вызвали мы 
«скорую помощь». И отвезли

нашу дочь в 9-ю больницу, а 
1 июня ей сделали операцию 
аппендицита.

На другой день после вы- 
гжеки мы сходили к участко
вому врачу, родному наше
му доктору О. Н. Рудаковой. 
Ведь она знает своих детей, 
где надо, и подскажет, и по
может. Но если бы все были, 
как она! 17 июня пришли на 
прием к хирургу, и все опять 
началось с регистратуры, 
опять грубость, отказались 
искать карточку;

— Если вам надо, идите и 
ищите сами.

А я ведь там была не одна. 
Обратилась к заведующей по- 
пиклин-икой. Ответ:

— Что, я вам должна искать 
ваши карточки?

Говорю:
— Идите и наведите поря

док.
Но заведующая закрылась 

на ключ, хотя в этот день, 
как и каждую среду, с 17 до 
19 часов у нее часы приема. 
Что остается младшему пер
соналу делать? В 18 часов 
увидела я нашу медсестру 
Лену Кошкину, все ей объяс
нила, она пошла и нашла на
шу карточку в регистратуре. 
Как же эти случайные люди 
попали в детскую поликли
нику?

Г. ТИТОВА.
Свердловск.

...рассказывает

На школьной ферме
В селе Мезенка живут в 

основном животноводы. 
Здесь с малого возраста 
учатся ухаживать за живот
ными. Год назад родилась в 
школе идея: взять на откорм 
в совхозе «Мезенский» свою 
группу телят. Руководство 
хозяйства пошло навстречу. 
И вот 120 животных стали 
постоянной заботой учащих
ся, заменивших четырех 
совхозных специалистов. Се
годня среднесуточный при
вес в группе составляет 750

граммов на голову.
Лето — благодатная пора 

для труда. Школьники сами 
пасут животных, целыми 
классами выходят на про
полку. В зареченской шко
ле. № 3 полностью заменили 
шефов, очистив от сорняков 
поле, закрепленное за кол
лективом СУБАЭС.

Р. ЕЛИЗАРОВА, 
заведующая 

районо. 
пос. Белоярский.

Б
ЕЛАЯ кирпичная школа 
села Александровского 
просторна и светла, но 

пустует больше чем наполо
вину: уходят люди из села. 
Казалось бы, надо оставшим
ся ученикам больше взима
ния уделять, прививать им 
любовь к родному краю... Но 
педагоги пошли по другому 
пути. Они решили, что толь
ко неусыпный контроль за 
учеником, только постоянный 
страх наказания сделают его 
послушным. И не от сочувст
вия эта строгость, не от за
боты.

Теплый майский вечер. Се
миклассница Юля Блаженко- 
ва возвращается с подружка
ми с проводов знакомого пар
ня в армию. Парень этот си
рота, живет ç бабушкой, и 
девчонки помогали прибирать 
в доме, обед готовили, а по
том и на сами проводы оста
лись.

Подруги шли веселые, хоть 
и немного грустно было у них 
на душе: все-таки провожали 
давнего знакомого. Пели ча
стушки. Когда они проходили 
мимо красного кирпичного 
Дома учителя, их увидела пре
подаватель начальных классов 
Любовь Викторовна Мальцева. 
Увидела... и решила, что под
руги слегка навеселе: как
же ■— песни поют!

Девчонки ее не заметили. И 
им она тоже ничего не сказа
ла. Зато неделю спустя поде
лилась своими предположе
ниями с другой учительницей, 
Алевтиной Андреевной Галки
ной:

— Вы знаете, я одну на*- 
шу ученицу пьяной встрети
ла...

— Кого?!
— Юлю Блаженкову, неде

лю назад. Шла, знаете, с под
ружками, частушки пела.

— Частушки? Ужас какой! 
Вы подумайте: в седьмом 
классе — и уже пьет. Надо 
немедленно сообщить дирек
тору.

И директору Людмиле Але
ксандровне Малинниковой со
общили. А та решила устроить 
расследование «преступного» 
поведения ученицы. Причем, 
делалось все тихо, без оглас
ки. Юля болела, потом выздо
ровела, училась, помогала от
стающим, ходила в турпохо
ды... А в это время опраши
вали ее подружек, за ее пове
дением следили учителя, каж
дое ее неосторожное слово 
воспринималось как свиде
тельство морального падения. 
И вот грянул педсовет.

Людмила Александровна 
предложила снизить Блажен- 
ковой оценку по поведению. 
Педагоги, частично к этому 
уже подготовленные, дружно 
проголосовали. И в дневнике 
ударницы Юли Блаженковой 
появилась двойка по поведе
нию за четверть, а за год — 
тройка. Хотя все предыду
щие оценки — четверки. А не
задолго до педсовета ее при
няли в комсомол.

Когда мать Юли, Валентина 
Егоровна, заявила, что дочь 
пришла домой совершенно 
трезвой, когда учитель мате
матики Анатолий Афанасьевич 
Проскуряков, заходивший в 
тот злополучный день на про
воды и видевший там Юлю, 
подтвердил ее слова, от них 
отмахнулись. А завуч, Вален
тина Петровна Приемщикова, 
так прямо отрезала:

— Я первая проголосовала 
за двойку, потому что Юля 
мне нагрубила.

Что произошло между за
вучем (она же преподаватель 
русского языка и литературы) 
и Юлей Блаженковой? Почему 
такая нетерпимость друг к 
другу? Оказывается, как-то 
Валентина Петровна в присут
ствии Юлиных одноклассни
ков сказала ей:

— Зачем ты дружишь со 
старшеклассниками, хочешь 
домой в восьмом классе ре
бенка принести?

что греха таить, некоторые 
другие учителя школы не жа
леют.

Как-то так повелось у иных 
педагогов называть в чем-ли
бо провинившегося ученика 
«дураком», «тупицей», «вели
ковозрастным дебилом».

Особенно достается девоч
кам, и, что любопытно, от 
преподавателей - женщин. 
Преподносятся же подобные 
«нравоучения», иногда грани-

дет раболепствующий приспо
собленец и хам?! И нельзя 
приписать эту заслугу одному 
ему, надо отдать должное и 
учителям, воспитавшим и 
взрастившим...

Но вернемся в село Але
ксандровское. Двойку за по
ведение Юле так и не испра
вили, хотя Валентина Егоровна 
дважды ходила к директору 
школы. Людмила Александров
на рассказывала о том, какая

ПОДОЗРЕНИЕ
Мать Юли узнала об этом 

значительно позже. Узнав, 
возмутилась и написала нам. 
Вот строки из ее письма: «Две 
недели прошло, как я узнала 
об этом, а меня до сих пор 
трясет. Ведь Юлька не дру
жит ни с каким мальчишкой, 
у них общая компания. Что 
же получается — если друзья 
на два-три года старше, все 
домой детей приносят? Что-то 
у нас на селе никто не водит
ся с малышами».

И можно понять Юлю, на
грубившую Валентине Петров
не, но нельзя понять педаго
га, унижающего ученика бес
почвенными подозрениями. И 
это не первый случай в учи
тельской практике Валентины 
Петровны. Однажды она про
читала вслух «для смеху» со
чинение одной неразвитой, 
замкнутой девочки — можно 
себе представить, что эта де
вочка чувствовала! Что каса
ется различных неодобритель
ных эпитетов для учеников, 
их Валентина Петровна, да и,

чащие с пошлостью, а чаще 
вольно пресекающие эту гра
ницу, чуть ли не как материн
ская забота о целомудрии, о 
нравственном климате, о де
вичьей гордости подопечных!

И не так страшно, что язык 
этот становится нормой для 
педагога, страшнее, что он 
становится нормой для уче
ника. Такие учителя сеют не
разумное, недоброе, но зато 
уж, если не вечное, то очень 
долговременное.

И пожинают то, что посея
ли. И вот уже оскорбление 
одного из членов класса дру
гими воспринимается как ми
лая шутка, и вот уже. вчераш
ние «дружные и жизнерадост
ные», как пишут в сочинениях, 
школьники злорадно гогочут, 
смакуя позор товарища. 
Оно, конечно, брань на 
вороту не виснет, — она, 
стекает внутрь, в душу, она ко
пится там и когда-нибудь даст 
о себе знать. Что с того, что 
человек пройдет весь курс 
обучения, если из школы вый

вообще плохая девочка Юля, 
приглашала «свидетельницу 
обвинения» — ту учительни
цу, которая якобы видела 
Юлю пьяной... Кстати, Л. В. 
Мальцева от своих слов отка
залась, а вот двойка как стоя
ла, так и стрит. Несокруши
ма эта двойка, как стена из 
красного кирпича.

Тогда Валентина Егоровна 
поехала в районо. «Там меня 
выслушали две женщины. (Од
на из них, Двинских Л. Н., ин
спектор районо), выслушали 
хорошо, и тут же, при мне, на
брали номер Людмилы Але
ксандровны и согласовали с 
ней, что завтра в шесть часов 
она встретится со мной и до
черью в школе. На следую
щий день я снова отпраши
ваюсь в пять часов со своей 
работы, а девочка со своей, 
и мы идем в школу. Ждали до 
семи часов, она так и не при
шла».

Позднее Валентина Егоров
на встретила Людмилу Але
ксандровну на улице и спроси

ла, в чем же дело. На что по
следняя ответила лаконично, 
но туманно: «Жаловаться еще 
будут!».

Получилось, как в старой 
песне: «Я к тебе не подойду, 
и ты ко мне не подходи».

Однако, было бы ошибкой 
считать, что все учителя шко
лы согласятся пойти по этому 
пути. В учительском коллек
тиве зреет недовольство ме
тодами работы директора и 
завуча. И зреет уже не пер
вый год. Вот что говорит об 
атмосфере в школе уже упо
минавшийся Анатолий Афа
насьевич:

— Почему так получилось? 
Я думаю, только потому, что 
очень мало самокритики в на
шем коллективе, очень мало. 
Валентина Петровна очень 
редко признает свои ошибки, 
а они у ней, увы, случаются 
частенько. Наш завуч — труд
ный человек, и от своего не 
отступит. Молодые специали
сты из-за нее уезжают. Мы-то 
привыкли...

Если бы это было сказано 
самой Людмиле Александров
не, самой Валентине Петров
не! А впрочем, изменилось 
бы что-нибудь?

И надо ли менять? Заве
дующий районо, Юрий Нико
лаевич Петухов, и завучем, и 
директором доволен вполне. 
Они им тоже довольны.

А о главном забыли. Забы
ли, что дело-то не в зданиях 
и в вывесках, фронтальных 
проверках и высоких чинах, а 
в учениках. Какую память ос
тавит школа в душе Юли Бла- 
женковой? Кто-нибудь об этом 
подумал?

А. АГАФОНОВ.
с. Александровское, 
Красноуфимский район.

t

вопрос-ответ
Читательницам отвечает 

заведующий юридической 
консультацией облсов- 
профа С. В. Акатов.

Отпуск без 

содержания
«Могу ли я взять две не

дели без содержания сразу 
после отпуска по уходу за 
ребенком до 1,5 лет. У ме
ня двое детей. Очередной 
отпуск уже использован.

Т. Кирчанова.
Свердловск».
«Согласно разъяснению 

Госкомтруда СССР и ВЦСПС 
от 24.11.81. № 11/21—41, 
женщинам, имеющим двух 
и более детей в возрасте до 
12 лет, предоставлено право 
на дополнительный отпуск 
по уходу за детьми без со
хранения заработной платы 
продолжительностью до 2-х 
недель. Этот отпуск предо
ставляется в течение кален
дарного года (как полностью, 
так и по частям) в период, 
когда позволяют производ
ственные условия».

Отработки

не предусмотрены
«Я работаю участковым 

врачом в поликлинике. Обя
зана ли я отработать «рабо
чую субботу», если на нее 
выпадает больничный лист?

Т. КОРНИЛЕНКО.
Свердловск».
— Последующей отработ

ки рабочего времени, про
пущенного вследствие болез
ни, законодательство не пре
дусматривает.
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шши ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

ПРИГЛАШЕНИЕ В «витаминный дворик»

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••«•••••
НАВСТРЕЧУ 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ

ДРУЖБЕ
ОТКРЫТЫ

«Новая Зеландия—СССР» раз 
в неделю выходит в эфир. В 
Веллингтоне есть радиостан
ция, предоставляющая время

в несколько, 
строк

СЕРДЦА
различным общественным 
ганизациям. Пользуясь 
возможностью, активисты 
щества дружбы передают 
тервыо с побывавшими 
СССР новозеландцами,

ор- 
этой

об- 
ин-

в 
сот-

70-летие Великого Октяб
ря — сейчас это основная те
матика работы общества 
дружбы «Новая Зеландия — 
СССР». Показ советских филь
мов, выступления новозеланд
цев, побывавших в СССР, фо
товыставки, семинары и лек
ции — все эти многочислен
ные мероприятия должны за
вершиться 8 ноября большим 
торжественным вечером в од
ном из основных городов 
страны Крайстчерче. Таковы 
планы общества, рассказывает 
его президент Джон Стире, и 
во многом они уже претворя-
юте я в

...Еще 
Новой 
группы 
Союза.

жизнь.
в двадцатые годы в 
Зеландии возникли 
друзей Советского 

Но объединили они

рудниками совзагранучрежде- 
ний, знакомят общественность 
с советской музыкой, мате
риалами, получаемыми из Мо
сквы от Гостелерадио СССР. 
Хочет общество организовать 
и курсы по изучению русско
го языка.

Оно всячески стремится выз
вать интерес не только к рус
скому языку, но и к Советской 
стране в целом. Возможностей 
для этого немного: между на
шими государствами пока .нет 
соглашения о культурном сот
рудничестве, и в год в Моск
ву для изучения русского язы
ка можно направить только 
одного новозеландца. Желаю
щих же учиться в СССР мно
го. Есть молодые люди, кото
рые хотят специализироваться 
по истории нашей страны, дру-

свои действия в националь
ном масштабе лишь в 1941 го
ду. Учредительный съезд об
щества «Новая Зеландия — 
СССР» состоялся 22 июня — в 
день, когда на Советскую стра
ну напали гитлеровские орды. 
В годы войны обществе зани- 
малось большой практической 
работой: сбор пожертвований 
в «русский военный фонд» на 
нужды Красной Армии, ин
формация о сражениях с фа
шистами. Это был период рас
цвета, говорит Дж. Стире, 
вспоминая впечатления вете
ранов (его самого в то время 
еще не было на свете). Отде-

гие по советской музыке.

ления 
тогда 
сятках 
ДОВ.

общества действовали 
более чем в двух де
новозеландских горо-

Позднее антисоветская исте- 
нало-рня «холодной войны» 

жила печать и на Новую Зе-
ландию. Деятельность общест
ва практически заглохла на 
многие годы, и оно начинает 
вновь набирать силу лишь 
сейчас. В Веллингтоне его от
деление насчитывает около 150 
членов, примерно столько же— 
отделение в Окленде, есть от
деления в Крайстчерче. Дани
дине и Гамильтоне. На сего
дняшний день это все, но каж--

Одна жительница Веллингтона 
попросила помочь ей поехать 
в СССР, чтобы изучать там 
спортивную медицину. Активи
сты из Крайстчерча Джон и 
Гэй Лонгботтом мечтают нап
равить своего десятилетнего 
сына, проявляющего немалые 
способности к балету, в учи
лище Большого театра.

В целом новозеландцы еще 
очень мало знают о Советском 
Союзе, причем средства массо
вой информации зачастую рас
пространяют дезинформацию. 
Нс свободны от нее и школь
ные программы. Так, Гэй Лон
гботтом, преподавательница 
средней школы, недавно на
правила издателям учебника 
по курсу общественных наук 
свою рецензию, в которой с 
возмущением критикует со
держащиеся в нем разделы о 
Стране Советов.

Немалое место в деятельно
сти отделений общества в 
Веллингтоне и Крайстчерче, 
Данидине и Окленде занимают 
встречи с экипажами советских 
судов.

Главное, что осталось в па

ВАРШАВА. Первый секре
тарь ЦК ПОРП. Председатель 
Государственного совета ПНР 
Войцех Ярузельский посетил 
в понедельник молодежный 
лагерь «Авангард XXI века», 
близ Варшавы. В нем собра
лись учащиеся средних школ 
и студенты, которые особо от
личились в учебе и общест
венной работе. Состоялась 
оживленная и откровенная бе
седа о самых важных пробле
мах, которые стоят сегодня 
перед народной Польшей, о 
вкладе, который может внести 
молодежь в решение задач 
экономического и социального 
развития страны. В. Ярузель
ский интересовался условиями 
отдыха юношей и девушек, 
возможностями дальнейшего 
совершенствования их знаний, 
ответил на многочисленные во
просы участников лагеря.

БЕРЛИН. Проливной дождь, 
прошедший над Берлином в 
вечерние воскресные часы, не 
стал помехой первому концерту 
летнего фестиваля песни, про
водимого под эгидой Союза 
свободной немецкой молодежи. 
На целых две недели столич
ный парк Лихтенберг превра-

тился в место встречи юношей 
и девушек, любящих наполнен
ные жизнью песни, рассказы
вающие о борьбе народов за 
мир, справедливость и светлое 
будущее. Фестиваль, который 
проводится уже в пятый раз. 
проходит под лозунгом «С 
солнцем в сердце». Помимо 
солистов и ансамблей из Г ДР, 
в нем принимают участие му
зыкальные и песенные коллек
тивы из 15 стран мира.

ВЕНА. Тяжелым остается по
ложение в области занятости в 
Австрии. Согласно сообщению 
министерства социальных дел, 
к началу августа в стране бы
ло зарегистрировано более 120 
тысяч человек, не имеющих ра
боты,. — на 11 тысяч больше, 
чем год назад. Сейчас армия 
лишних людей в Австрии со
ставляет более 4 процентов са
модеятельного населения. Сре
ди них почти 35 тысяч мо
лодых людей в возрасте до 24 
лет. Приводя эти данные, пе- 
чать замечает, что они не от
ражают всей полноты картины. 
Фактически в Австрии не име
ет работы гораздо большее 
число людей. Прежде всего, это 
недавние выпускники средних 
и высших учебных заведений, 
которые не могут найти при
менение своим знаниям, и в 
то же время лишены права ре
гистрироваться на биржах тру
да.

ПРАВДА О ПРАВАХ ЧЕЛОВЕКА

(ТАСС).

Эти уютные, со вкусом 
оформленные овощные ма
газины фирмы кооператив
ных предприятий «Шкала», 
едва успев открыться на 
центральных улицах венгер
ской столицы и других круп
ных городов страны, за
воевали широкую популяр
ность среди покупателей. В 
рекламе они не нуждаются. 
Уже название магазинов — 
«витаминный дворик» —го
ворит само за себя. Овощи, 
фрукты поступают на при
лавки, как говорится, «пря
мо с грядки», поэтому всег
да отличаются высоким ка
чеством, свежестью.

Повысить эффективность 
реализации овощной продук
ции, до минимума сократить 
путь между производителя
ми и потребителями—имен
но такую цель поставили пе
ред собой работники этой 
будапештской фирмы. Ре
шение оказалось вполне до
ступным. Продукция попа
дает в «витаминный дворик» 
в основном непосредственно 
с поля или из теплицы. При 
этом ее поставщиками явля
ются не только кооперати
вы, но и владельцы приуса
дебных и подсобных хо
зяйств. Естественно, созда
ние такой четко работающей 
системы выращивания и по
ставки даров садов и огоро
дов ' потребовало серьезных 
усилий, но эффект превзо
шел все ожидания.

Сегодня фирма «Шкала» 
имеет договоры о закупке 
продукции со многими сель
скохозяйственными и потре
бительскими 'кооперативами 
страны. В сотрудничестве с 
фирмой все больше заинте-

ресованы и владельцы инди
видуальных хозяйств, ведь 
сегодня на их долю прихо
дится почти половина про
изводимых в Венгрии ово
щей и около 80 процентов 
тепличной продукции.

...Потребительский коопе
ратив в небольшом венгер
ском городе Чорна в обла
сти Дьер-Шопрон принадле
жит к числу средних в стра
не, однако его опыт в раз
витии контактов с мелкими 
производителями,, владель
цами садово-огородных уча
стков хорошо известен по 
всей стране.

— В чем секрет беспере
бойного снабжения торговой 
сети страны свежими ово
щами и фруктами? — этот 
вопрос я задал председате-
лю кооператива 
Тенгеличу.

— В хорошей 
ции производства

Ножефу

организа- 
и закупок

продукции, в эффективных 
материальных стимулах, — 
ответил собеседник. •— До
говор с мелкими производи
телями кооператив заключа
ет в зимний период, конкрет
но обговаривая цены на про
дукцию, сроки поставок,.Мы 
заинтересованы в заключе-
НИИ 
числа 
этому 
лям

как можно большего 
таких договоров, по- 
мелким производите- 

предоставляются зна-
чительные льготы. Так, вла
дельцев огородных участков 
кооператив бесплатно обес
печивает семенным материа
лом, предоставляет консуль
тацию специалистов.

С целью сокращения сро
ков поставок овощей и 
фруктов с огородов и из са
дов в торговую сеть коопе-

ратив создал во многих со
седних селах приемные 
пункты, на которых свежая 
продукция в основном заку
пается по цене на 20 про
центов ниже действующей 
на данный момент розничной 
цены, но не ниже цены, за
фиксированной в договоре. 
Весь процесс сдачи продук
ции населением строго коор
динируется в центре потреб
кооперации, что позволяет 
сократить до минимума сро
ки складирования, в тот же 
день направить овощи и 
фрукты в соответствующие 
торговые точки, откуда по
ступил заказ. Население 
имеет возможность сдавать 
небольшие партии овощей и 
фруктов и непосредственно 
в овощные магазины.

Но вернемся вновь в «ви
таминный дворик». Здесь 
всегда многолюдно, у поку
пателей широкий ассорти
мент продукции не только 
свежей, но и консервирован
ной, свежезамороженной.

— Мы пришли к выво
ду, — сказал руководитель 
сети овощных магазинов 
фирмы «Шкала» Петер Ти- 
мар, — что сегодня важно 
не только сохранить свежий 
вид изделий, но и создать 
максимум удобств для поку
пателей. С этой целью све
жие овощи и фрукты на ме
сте сортируются и упаковы-

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

«МЫ1Ш0ВКА»
ДЛЯ СЛОНА

И слон может попасть в 
«мышеловку»! И такая круп
ная фигура может оказаться 
беспомощной!

Вначале слон искусно за
влекается в западню, а за
тем запирается. Свободно 
выбраться и бежать оттуда 
он уже не может. Коварный 
же ловец оставляет бедняге 
только одну лазейку, под
жидая свою жертву.

Охота на слонов с помо
щью «мышеловки» известна 
очень давно. Посмотрите ра
боту английского проблеми- 
ста. Он не скупится на 
приманку, чтобы завлечь 
черных слонов на нужные 
поля.

дую неделю приходят
люди, которые хотят

новые 
знать,

мяти после поездки по 
в каждом крупном 
есть люди, которые 
встрече с советским

стране: 
городе 

рады 
челове-

что происходит в Советском
Союзе. Принципиальный курс 
СССР в области разоружения, 
перестройка внутри страны вы
зывают живейший интерес у 
новозеландцев, причем, вопре
ки нередким инсинуациям бур
жуазной пропаганды, далеко 
не" только у тех, кто близок к 
левому движению.

Вот уже в течение почти 
пяти лет общество дружбы

ком, стремятся уделить ему 
как можно больше внимания, 
которые искренне заинтересо
ваны в расширении и разви
тии отношений сотрудничества 
между нашими странами, ро
сте взаимопонимания между
советским 
народами, 
ном мире

и новозеландским 
И, конечно, в проч
но всем мире.
А. ВОРОНИН, 

корр. ТАСС.
Веллингтон—Канберра.

МАРИОНЕТКИ ПРОТИВ НАРОДА

ваются 
пакеты 
это ■—

в полиэтиленовые 
по 1 — 2 кг. Все 

плоды нашего поис-
ка, а для совершенствования, 
как мы уже убедились, нет 
предела.

А. КУЗЬМИН, 
корр. ТАСС. 

Будапешт.

№ 71.
А

Ф. ХИЛИ, 1871 г.

Дело семьи Огородниковых
Отчаянное письмо 

из Америки. Написал
пришло 
его в

тюрьме «Черный каньон» (го
род Феникс, штат Аризона) 
Николай Огородников, 54 лет. 
В 1973 году, по словам газеты 
«Голливуд пресс», он «бежал 
из репрессивного советского 
общества», поселился в США, 
работал мясником. Три года 
назад его посадили в тюрьму 
на восемь лет. Не за обвес, а 
по обвинению' в шпионаже.

Началось все с жены Ого
родникова — Светланы, 37 лет, 
которую ФБР решило исполь
зовать как «информанта». Ее
вовлек I 
деления

свои сети агент от-

Джон Хант, 
наркотиками 
Светлану не 
ровать его 
вопросам. В

Лос-Анджелесе 
Запугиванием и 
он принуждал 

только информи- 
по щекотливым 
январе 1984 года

Хант доставил Светлану к вра
чу, чтобы избавиться от буду
щего ребенка. А затем пере
дал своему коллеге по отде
лению Ричарду Миллеру, ко
торый решил осуществить со 
Светланой «инфильтрацию в 
КГБ».

На расходы по «инфильтра
ции» Миллер брал казенные 
деньги, зачастую немалые, и 
писал липовые отчеты. 9 авгу
ста 1984 года Миллер подвез 
Светлану к автостоянке у ее 
дома. Здесь их караулил муж, 
давно заподозривший нелад
ное. Он обвинил сотрудников 
ФБР в изнасиловании своей 
жены при помощи наркотиков.

В ответ ФБР арестовало суп
ругов... по обвинению в шпио
наже в пользу Москвы.

Проделки Миллера с «ин
фильтрацией» и растрату им

казенных денег все же скрыть 
не удалось: виновника наказа
ли. Светлане грозило пожиз
ненное тюремное заключение. 
Однако, согласно принятой в 
США юридической практике, 
супругам предложили судеб
ную сделку «пли-баргин»: 18 
лет тюрьмы — Светлане и 8 
лет — Николаю, если они не 
будут оспаривать обвинение и 
откажутся от дальнейшей 
борьбы. Сломленная угрозой 
провести всю жизнь за решет
кой, Светлана уговорила мужа 
согласиться.

В своих письмах к властям 
США и общественности Ого
родников пишет, что его ад
вокаты сознательно провалили 
защиту, поскольку работают 
на ФБР. «Агент Хант, — пишет

и шантаж, принуждая Свет
лану к сожительству. Как ска
зал следователь, это дело во
няет. Мои прогулки по парку 
с женой приняты как доказа
тельство «заговора против го
сударства». Разве это не 
идиотизм? Без родных, без 
друзей, бесправные — могли 
ли мы рассчитывать на спра
ведливый суд? Светлану дер
жали в одиночке, еду ей бро
сали на пол, обзывали рус
ской собакой, которая долж
на здесь подохнуть. Когда

так хочешь?» Она ответила: 
«У меня нет выбора. Если мне 
дадут пожизненное — я пове
шусь. Не оставляй меня». И я 
выкупил, точно на невольни
чьем рынке, жизнь моей же
ны, заплатив восемью годами
своей. За весь процесс я

он, использовал наркотики,
алкоголь, деньги, запугивание

она, рыдающая, маленькая,
опутанная цепями, попросила 
меня в зале суда согласиться 
на то, чтобы меня, не винов
ного ровно ни в чем, поса
дили на 8 лет, а ей скостили 
за это срок с пожизненного 
до 18-ти, отказать было выше 
моих сил. Я спросил ее: «Ты

не произнес ни одного слова. 
Судья даже не спросил моего 
имени, почему меня прита
щили сюда закованным в це
пи. И это они называют «пра
ва человека»!»

Находясь в тюрьме, Светла
на обратилась с письмом к 
президенту США Рейгану, где 
заявляет о своей непричаст
ности к шпионажу. Огородни
кова просит показать ее док
тору, потому что кашляет 
кровью и страдает болезнью 
почек. «Без лечения я скоро 
умру», — пишет Светлана. 
После отказа тюремной ад
министрации допустить к ней 
врача она начала голодовку.

Мат в четыре хода
1. Ф117! Белые сразу на

падают на слона и загоняют 
его в клетку—l...Cd5 (брать 
ферзя, конечно, плохо из-за 
2. СебХ). 2. Фа7! Ферзь 
снова жертвуется для отвле
чения другого черного сло
на — 2...С:а7? (грозило
3. Ф:а6Х). Теперь белые за
хлопывают «мышеловку» — 
3. Кеб. Грозят маты конем 
ЬЗ, а если слон попытается 
вырваться из неволи, то его 
встретит белый слон — 
З...С:еб 4. С;е6Х.

А вот еще два примера 
из практики других «охот
ников» на слонов;

Б. АНТОНОВ.
(АПН].

№ 72. А. ШЕРОН

ТАННЫЕ ОПЕРАЦИИ США
США и Израиль неодно

кратно разрабатывали и пы
тались осуществить тайные 
операции в Ливане.

Факты, преданные гласно
сти одной из ведущих аме
риканских газет, свидетель
ствуют о новом грубом на
рушении суверенитета - Ли
вана.

ОНА ЗНАЧИЛАСЬ
ПОД НОМЕРОМ 52

Ее имя занесено под но
мером 52 в длинный список 
гондурасцев, объявленных в 
1986 году «пропавшими без 
вести». Юной крестьянской 
девушке Корине Крус из 
небольшого поселка Сан-Ан
тонио в департаменте Инти- 
бука так и не исполнилось 
17 лет. Люди в военной фор
ме арестовали ее ранним 
октябрьским утром во время 
работы на кофейной план
тации.

Матери и двум ее малень
ким сестренкам удалось уз
нать, что Корину доставили 
в Комаягуа, где находится 
штаб-квартира 5-го батальо
на гондурасской армии. Не
сколько дней продолжались 
допросы, глумление и пыт
ки в спецподразделении по 
«борьбе с повстанцами», а 
затем в контрразведке 10-го 
батальона. От девушки тре
бовали подписать «призна
ние» в связях с сальвадор
скими партизанами.

Самое большее, что доби
лись отчаявшиеся родствен
ники Корины, — разрешения 
посетить местному судье 
тюремные камеры в распо
ложении десятого батальона. 
Он, якобы, сделал это и 
«не обнаружил там никого 
из гражданских лиц». На
дежды, матери найти Корину 
или хотя бы узнать что-ни
будь о ее судьбе рухнули.

«...B случае победы на 
президентских выборах Ли
беральная партия Гондура
са обеспечит народу новый 
рассвет, восстановит попран
ный суверенитет страны и 
ее национальное достоинст
во, будет соблюдать права 
человека».

«...Гондурас настолько 
беден и нищ, что нам не сле
дует и мечтать о каком-то 
«национальном достоинст
ве».

Оба эти взаимоисключаю-

ной кампании, а второе — 
спустя год после вступле
ния на пост.

«Новый рассвет» действи
тельно наступил. «Новый 
рассвет» — это трагическая 
судьба юной Корины Крус 
и десятков других «пропав
ших без вести», расстрелян
ных в застенках спецслужб, 
уничтоженных бандитами из 
полувоенных формирований 
или фашистских «эскадро
нов смерти». «Новый рас
свет» — это 12 тысяч кре
стьян, изгнанных со своих 
мест обосновавшимися в 
Гондурасе бандами никара
гуанских контрреволюционе
ров, оккупировавших почти 
450 квадратных километров 
территории страны. «Новый 
рассвет» — это 45 тысяч 
гондурасцев, за год попол
нивших армию безработных, 
которая и без того уже пре
вышает миллион человек. 
80 процентов населения 
страдает от голода. Детская 
смертность достигла 130 на 
тысячу новорожденных. 500 
тысяч детей хронически не
доедают. У половины из них 
это вызвало необратимые 
физические и психические 
нарушения. В то же время 
на всю страну имеются... 2 
госпиталя в столице и три 
частных клиники на перифе
рии. Дефицит жилья в Гон
дурасе составляет около 
полумиллиона квартир.

Все эти данные взяты из 
доклада гондурасской комис
сии по правам человека.

«Новый рассвет» — это 
еще и хозяйничанье ' амери
канской военщины. В погра
ничных с Никарагуа районах 
проводятся беспрерывные 
военные маневры. Солдаты 
с военных баз США в Кома
ягуа и' Пальмероле соверша
ют преступления, развра
щают малолетних, распро
страняя в Гондурасе различ-

щие высказывания
лежат... одному политиче-

принад- ные опасные инфекции.

чтобы получить подачку или 
привилегии. Во время не
давнего кризиса на гонду
расско-никарагуанской гра
нице Бриггс быстро сменил 

»фрак дипломата на мундир 
пехотинца и вместе с при
бывшим в Тегусигальпу на
чальником Южного коман
дования США в зоне Па
намского канала непосредст
венно руководил из крепо
сти пбсольства США воен
ными операциями.

«Новый рассвет» — это 
и ограбление страны транс
национальными корпорация
ми. Внешний долг Гонду
раса западным банкам-кре
диторам достиг 2,5 млрд, 
долларов, на выплаты по ко
торому уходит чуть ли не 
половина госбюджета. В ус
ловиях засухи и неурожая 
«марши голода» стали обыч
ным явлением на улицах 
городов. В то же время во
енщина увеличивает и без 
того огромные расходы на 
милитаризацию страны. 
Командование вооруженных 
сил Гондураса ведет перего
воры о закупках партии но
вейших боевых самолетов 
на 100 млн. долларов в 
США и на 52 млн. долларов 
в Италии или Израиле.

Однако поднимается над 
Гондурасом и настоящий 
новый рассвет. «Родина не 
продается и не сдается вна
ем!», «Янки и контрас — 
вон из Гондураса!», «Нет- 
агрессии против Никара
гуа!» — под этими лозунга
ми в конце января прошла 
по всей стране 2-я Неделя 
действий, организованная 
женским комитетом в защи
ту мира и суверенитета «Ви- 
ситасьон Падилья».

Среди манифестантов бы
ла и мать Корины Крус. С 
пожелтевшей фотографии в 
ее руках смотрит не по.-дет- 
ски серьезное лицо 16-лет-

ДРА. Мастерская мелкого ремесленника 
и лавка торговца — сами по себе «мага
зины», а все вместе они составляют пест
рый ряд. Вести торг здесь — искусство.

Зайти в лавку и ничего там не купить — 
невозможно.

НА СНИМКЕ; в одной из лавок в про 
«нции Газни. Фотохроника ТАСС.

скому деятелю — нынешне
му президенту Гондураса 
Хосе Асконе Ойо. Первое 
сделано в ходе предвыбор-

Внутреннюю и внешнюю
ней дочери, которая уже ни-

политику страны диктует 
посол США Эверетт Бриггс. 
Правящая верхушка идет на 
поклон к «его величеству»,

когда не увидит новых рас-
светов.

Н. СУГЛОБОВ, 
корр. ТАСС. 

Панама.

САМЫЙ ДРЕВНИЙ 
ДРУГ ЧЕЛОВЕКА

Начало дружбы человека с 
собакой уходит своими корня
ми в столь отдаленное прош
лое, что сегодня чрезвычайно 
трудно с достоверностью уста
новить, когда же предок ны
нешней собаки появился рядом 
с предком современного чело
века, став его верным другом, 
незаменимым помощником на 
охоте.

А вот видному ученому ФРГ, 
бывшему директору широко 
известного Боннского зоологи
ческого музея профессору Но- 
бису удалось научно подтвер
дить, что найденные еще в 
1914 году группой ученых ос
танки животного принадлежат 
действительно собаке, а не вол
ку, как это предполагалось

ранее. Эта древняя домашняя 
собака обитала в районе Бон- 
на-Оберкасселя еще 14.000 лет 
назад.

История этой находки тако
ва: работая в каменоломне на 
правом берегу Рейна, археоло
ги обнаружили моГилу времен 
позднего палеолита, в которой 
сохранились останки скелетов 
50-летнего мужчины и 20 — 25- 
летней женщины. Рядом с ни
ми лежали кости животных, 
изучению которых ученые не 
придали в то время должного 
внимания. Б опубликованном 
в 1919 году совместном , науч
ном труде они отнесли кости 
человека к «кроманьонской 
расе» — людям, жившим 14.000 
лет назад. О найденных нос-

АНГЛИЯ. Редкое самообладание и выдержку проявила 72- 
летняя Роз Пин из Нрэнфилда, ставшая недавно по своей во
ле... каскадером. Отважная женщина совершила полет в двух
местном самолете на высоте 300 метров, стоя на крыле бип
лана. Вырученные средства Роз Пин намерена использовать 
на финансирование исследований в области раковых заболе
ваний.

НА СНИМКЕ: Роз Пик во время полета.
Телефото АП — ТАСС.

тях — челюсти и зубах живот
ного — было сказано лишь 
вкратце, и подробного исследо
вания проведено не было.

К счастью, некоторые кости 
животного сохранились. Они 
попали в Рейнский земельный 
музей и в Геолого-палеонтоло
гический институт Боннского 
университета. Здесь-то и обра
тил на них внимание один из 
студентов. занимающийся 
проблемами истории первобыт
ного общества. Он предложил 
профессору Нобису провести 
повторно анализ этих находок.

Уже при первом исследова
нии профессор Нобис убедил
ся в том, что его коллеги недо
оценили находки в каменолом
не. Это заставило его провести 
глубокий анализ путем срав
нения найденных останков со
баки с костями волка. Ученый 
обнаружил, что длина зубного 
ряда домашней собаки из Обер- 
касселя несомненно меньше, 
чем у волка периода каменно
го вена, а длина сохранившей
ся нижней челюсти, а также 
размеры скелета были никак 
не больше, чем у сегодняшней 
овчарни. Еще одно веское до
казательство: клыки найден
ного зверя значительно короче 
и уже, чем у волка, что явля
ется отличительным призна
ком одомашнивания диких 
животных.

Итан, работа Нобиса, учено
го-археолога, подтверждает, 
что домашняя собака из Обер- 
касселя, которая сопровожда
ла на охоте человека «кро
маньонской расы» примерно 
14.000 лет назад, является са
мой древней.

ПОЛЬША. Коллектив Гдань
ского политехнического инсти
тута создал спасательный ап
парат. предназначенный для 
оперативной эвакуации экипа
жей судов и плавучих буровых 
платформ, попавших в аварий
ную ситуацию вдали от берега. 
Внутри аппарата, рассчитанно
го на 16 человек, обеспечены 
нормальные условия для жиз
недеятельности в экстремаль
ной обстановке. В шторм или 
при высокой волне он сохра
няет устойчивость и плаву
честь. '

НА СНИМКЕ: спасательный 
аппарат во время испытаний.

Фото ЦАФ — ТАСС.

ДИАЛОГ
ПОСЛАНЦЕВ 
МОЛОДЕЖИ
Стремление к конструктив

ному обмену мнениями и взаи
мопониманию отличает тради
ционную, XV встречу совет
ской и американской молоде
жи, открытие которой состоя
лось 11 августа в Киеве. Из 
США на эту встречу прибыла 
делегация массовой общест
венной организации Форум за 
американо-советский диалог, в 
которую вошли молодые уче
ные и преподаватели, послан
цы деловых кругов и студен
ты.

Мат в три хода
’Автор этой задачи — 

французский шахматный ма
стер ■ и этюдист чемпион 
своей страны 1927 года.

№ 73.
Т. НИССЛ, 1929 г.

Американская молодежь, 
сказала сотрудник националь
ной Академии наук США Ан
на Филлипс, выражает искрен
нюю надежду, что результатом 
нынешней встречи станет ук
репление дружбы и сотрудни
чества не только между моло
дежью, но и в целом между 
народами наших государств.

Швейцарские мастера реши
ли вновь удивить мир: они 
выпустили ручные часы двух 
размеров в форме полукруга.

На вид новинка действитель
но оригинальна, но удобна ли 
онЪ будет в пользовании?

Фото Кейстон — ТАСС.

Мат в четыре хода
И здесь черный слон по

падает в «мышеловку». Не
мецкий проблемист делится 
своим методом ловли.

Может быть, вы расскаже
те, как проходила «охота»?

УЧЕБНЫЕ
ЗАДАНИЯ

На тему «мышеловки» из
вестна такая позиция: Г. За- 
ходякин, 1962 г. Белые — 
Крс2, Са7, Ке2, Кеб. пп. Ь4, 
сб, g2, g8 (8); черные — 
Кре8, Cel, пп. Ь5, сЗ, е7, g3 
(6). Мат в пять ходов. Два 
тематических варианта: 
l.K2f4 Cd2 2. Kh5 Ch6 
3. СеЗ Cf8 4. g7 C:g7 
5. K:g7X и 1...C12 2. Kd5 
Cb6 3. Cb8 Cd8 4. c7 C:c7 
5. K:c7X. Но в последнем 
случае можно играть и 
2. C;f2, с матом в четыре 
хода.

Требуется «ремонт «мы
шеловки», кто это сделает? 
Работу надо выполнить до 
1 сентября с. г.

ОНИ БЫЛИ
ПЕРВЫМИ

Ответы на задания двух 
гроссмейстеров такие:

№ 66. О. Дурас. 1. Са8! — 
цугцванг. 1...Кр:а8, Каяв, 
Ке» 2. Фс8, ФЬ7, Ф08Х. 
Три правильных мата в ду
хе чешской школы.

№ 67. Р. Рети. 1, Cf5! 
(Ошибочно 1. Себ? Kpd6 
2. Л44 Кре5 3. Ле4 Kpd6 
4. Л:еЗ е1Ф! 5. Л:е1 — пат) 
l...Kpd6 2. Лй4 Кре7 
3. Ле4 Kpd8! (Если теперь 
4. Л:еЗ?, то 4... е1Ф 
5. Л:е1 — снова пат, но 
двумя этажами ниже). 4. 
Cd7ü е1Ф 5. СЬ5!, и мат 
неизбежен.

Первыми верные ответы 
указали Л. Богатов, А. Гу
сев, А. Дурандин, И. Клима- 
ев, М. Кормильцев, А. Ко
ротаев и С. Федоров. Все— 
жители Свердловска.
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ЭКРАН БОЛЬШОЙ, ЭКРАН МАЛЕНЬКИЙ
«Посмотрел в минувшее 

воскресенье фильм «Лиха беда 
начало». И ужаснулся: ну до 
чего все примитивно, фальши
во, натужно. Л когда увидел 
в титрах его: «Свердловская 
киностудия», то мне стало 
вдвойне «и скучно, и грустно», 
и стыдно. Есть же фильмы, 
созданные на нашей студии, 
действительно достойные все
союзного телевизионного экра
на.

К. ДЕДОВ».
Каменск-Уральский.

Впрочем, не только этот 
фильм вызвал своей демонст
рацией по ЦТ — из-за низко
го художественного качест
ва — возмущение зрителей. 
Но вот что интересно: в спи
ске лент, не достойных пока
за по ТВ. с. точки зрения на
ших читателей, в подавляю
щем своем большинстве филь
мы, созданные недавно. А вот 
старые ленты...

старый фильм Кино по ТВ
«Большое спасибо Цент

ральному телевидению за воз
можность вновь увидеть заме
чательные картины советских 
режиссеров...».

Эта фраза из письма сверд
ловчанина* Владислава Боров
ских довольно часто встреча
ется и в других письмах. Да, 
будем справедливы, благодаря 
маленькому экрану мы сумели 
посмотреть только нынешним 
летом такие фильмы: «Предсе
датель» А. Салтыкова, «Не
оконченная пьеса для меха
нического пианино» Н. Михал
кова, «Никто не хотел уми
рать» В. Жалакявичуса, «Жил 
певчий дрозд» О. Иоселиани. 
А в то же самое «злополуч
ное» телевоскресенье, о .кото
ром пишет каменск-уральский 
читатель, демонстрировался 
прекрасный фильм С. Соловье

ва «Сто дней после детства».
Хотим обратить внимание 

наших читателей - зрителей 
на завтрашнюю телепрограм
му. Здесь, под рубрикой «Впер
вые на экране ЦТ» в 18.35 
фильм, который мы рекомен
дуем вам посмотреть. «Июль
ский дождь» Марлена Хуцие
ва, хорошо знакомого вам ре
жиссера по таким фильмам, 
как «Мне двадцать лет», «Два 
Федора», «Послесловие», «Вес
на на Заречной улице» (кста
ти, два последних мы также 
совсем 'недавно вновь смот
рели по телевидению).

Судьба фильма «Июльский 
дождь» была непростой и не
легкой. Созданный в 1966 го
ду, он недолго демонстриро
вался на большом экране, и 
зрителей собрал немного. Но 
«Июльский дождь» из тех

картин, что собирают своего 
зрителя спустя годы. Они — 
эти ленты — как бы идут впе
реди времени и по своему ки
ноязыку, и по остроте поста
новки проблем.

Несколько лет назад на рет
роспективном показе фильмов, 
созданных М. Хуциевым, ру
ководители киноклуба «Кине
матограф» в свердловском ДК 
автомобилистов вынуждены 
были отвечать отказом на 
многочисленные просьбы зри
телей об «Июльском дожде»—• 
не было в Свердловске копии 
фильма и достать ее возмож
ности не представлялось.

И вот завтра фильм возвра
щается к нам, благодаря те
левидению. через двадцать 
лет. «Июльский дождь» надо 
смотреть внимательно — вжи

ваться в его лиричную, груст
ную, исповедальную атмосфе
ру, вчувствоваться в пережи
вания его героев. Здесь — на 
излете бурные, многообешав- 
шне шестидесятые годы. 
Здесь — постаревшие, «умуд
ренные» разочарованиями те, 
кто мог бы быть героями 
фильма «Мне двадцать лет». 
Вернее, они были когда-то та
кими, как Сережа, Славка, 
Николай, Аня... Усталость в 
глазах героев «Июльского 
дождя» — ранняя, печальная. 
Не сбылись многие надежды и 
обещания, не удается, не 
складывается жизнь в три
дцать лет!так, как мечталось 
в двадцать, и все же — не все 
еще потеряно, еще не умерло 
в них ожидание пленительного 
«вдруг!»...

Вы увидите в этом фильме 
Евгению Уралову, Александра 
Белявского, Юрия Визбора... 
Увидите, если, конечно, захо
тите посмотреть. А посмот
реть, повторяем, стоит!

Нелегкое время обновления 
переживает сейчас наш кине
матограф. Идет перестройка, 
суть которой в создании та
ких творчески-производст- 
венных условий, которые ак
тивно будут способствовать 
повышению качества кинопро
дукции и ее общественной зна
чимости, демократизации 
управления киноделом, предо
ставлению максимальной са
мостоятельности студиям и их 
художественным советам с 
перспективой перехода \ча пол
ный хозрасчет, самоокупае
мость и самофинансирование.

НА СНИМКЕ: советские 
кинематографисты. Слева 
направо — оператор филь
ма «Мио, мой Мио» А. Ан
типенко, режиссер фильма 
«Курьер» К. Шахназаров, 

режиссер фильма «Мио, мой 
Мио» В. Грамматиков, ак

теры И. Ясулович и О. Ба
силашвили.

прямой Эфир

ЭЙ, НА ПУЛЬТЕ!..
Сейчас многие в условиях 

гласности требуют от теле
видения невозможного: «Да
ешь прямой эфир!» Ну, дам 
я вам прямой эфир. Как ре
жиссер телевидения говорю, 
дам! И что? Думаете, многое 
изменится?

Все! Даю прямой эфир. С 
конкурса молодых певцов. 
Второй тур. Поехали!

Вниманий! Выходит первая 
певица. У меня на мониторах 
она в трех видах. На первой 
камере — крупный план пе
вицы. Хороша! На второй ка
мере — средний, на треть
ей — вид сзади. Что даем в 
эфир? Хороша певица, но не 
наша. Из другой области. Да
ем в эфир вид сзади.

А вот она уже запела. Го
лос трогательный, песня неж
ная, о любви. Что даем в 
эфир? Даем крупно самый 
низ левой брючины певицы. 
Там ниточка отпоролась и та
щится. То, что надо! Любовь и 
ниточка несовместимы. И всю 
трогательность — как рукой.

Конец песни — показываем 
жюри. У них списки певцов и 
согласованные баллы. Все жю
ри поднимает «9 баллов». Еди
нодушно, не подкопаешься.

Выходит второй певец. Что 
даем в эфир? Певец вообще 
не из нашей республики. 
Правда, обаятелен. Жаль, что 
зритель этого не увидит. Да

ем самый дальний план.
Певец начинает петь. Ах, 

как поет! Конечно, у них там 
на юге все от природы голо
систые. Но мы и к этому го- 
тозы. Эй, на пульте! Гром
кость убавьте до предела... 
Ага, поутих... Ах ты, надо же, 
он голосу добавил. Ну, ниче
го. Эй, на пульте! Отключите 
тембры... Ага, побледнел го
лосишко... Но и певец 
начеку — он в голос тембру 
добавил. Вот тебе раз, и 
японская аппаратура его не 
берет. Ну, ничего, не таких 
обламывали. Эй, на пульте! 
Пускайте его голос через де
литель частоты. Делите на 
семь восьмых. Чтоб такое по
шло! Чтобы все волком взвы
ли... Ага!.. Ага!.. Ну ты смот
ри, он и к делителю приспо
собился. Умножает дам свой 
голос на семь восьмых. Тако
го у меня еще не бывало.

Эй, на пульте! Трубачей — 
на максимум и— через дели
тель частоты, пусть глушат. 
Эти не приспособятся... Ага, 
ага, захлебывается помалень
ку... Но нет, он на язык тан
ца перешел! Пошла быстрень
ко в эфир репортажная каме
ра. Хватайте крупным пла
ном зрителя в восьмом ряду. 
Да наш, наш это, подсадной. 
Там у него в кармане котенок. 
Телепублика про певца забу
дет, когда котенок начнет

подсадного за нос кусать. 
Крупно показываем его, ухо, 
нос, котенка, укус! Все! Конец 
песни.

Жюри — 8 баллов. Едино
душно, не подкопаешься.

Выходит третья певица. 
Это — наша! Наша область, 
наш город, мой дом. Сосед
ка. Что даем в эфир? Первую 
камеру крупно — нельзя. Для 
певицы невыигрышно. Вторую 
камеру сбоку нельзя — не 
тот профиль. Даем третью 
камеру под углом 45 граду
сов, средний планчик, в дым
ке... Хороша? Крупный план 
даем только ниже пояса. 
Какие ножки! Я отвлекся. Пе
вица поет. Почему не слыш
но голоса? Эй, на пульте! 
Громкость — на максимум. 
Почему плохо слышно? Она 
что, простыла? A-а, это у нее 
голос такой, от рождения. 
Ничего, сейчас поправим. Эй, 
на пульте! Тембры — на мак
симум, оркестр — на мини
мум, трубы вообще пусть пой
дут перекурят. Так, теперь ее 
уже слышно. Эй, на пуЛьте! 
Она верхние не дотягивает, 
дотяните умножителем. На
строились, послушали. Хоро
шо!

Все! Оценки нашего жюри 
нашей певице 12 баллов! Еди
нодушно, не подкопаешься. 
Г ран-при!

Заканчиваем прямой эфир и 
крупно — диктора:

— Дорогие телезрители, на
пишите, пожалуйста, что вам 
больше всего понравилось в 
нашей передаче?..

В. ХОЛОБОК.

Фотохроника ТАСС.

310090. Мне 26 лет, рост 164, 
стройная, кареглазая, образо
вание неполное высшее. Люблю 
книги, театр, кино. Воспиты
ваю дочь 6 лет, очень люблю 
с ней заниматься. Хочу позна
комиться с мужчиной в воз
расте до 36 лет, любящим де
тей, спокойным, хозяйствен
ным, без вредных привычек. 
Желательна фотография.

0314. Надеюсь на встречу с 
мужественным, добрым. ум
ным мужчиной, который смог 
бы стать поддержкой в жизни. 
О себе: 32 года, рост 160, 
русская, образование высшее, 
в браке не состояла, интересы 
разносторонние. Живу в г. Ас
бесте.

234248. Хочу создать друж
ную семью с порядочным, жиз
нерадостным мужчиной. Мне 
22 года, рост 176, имею сред
нее специальное обра^рвание.

234237. Девушка 23 лет (рост 
160, образование высшее, ха
рактер спокойный, мягкий, не
плохая хозяйка) хочет позна
комиться с добрым порядоч
ным мужчиной (можно военно
служащим), имеющим серьез
ные взгляды на семейную 
жизнь.

337907. Больше всего ценю в 
мужчине надежность, доброту

и верность. Если Вы не стар
ше 32 лет, Вам не чуждо чув
ство юмора и надоело одино- 
чебтво — откликнитесь! О се
бе: рост 168, 25 лет, образова
ние высшее, люблю занимать
ся домашним хозяйством, ин
тересуюсь театром, эстрадой, 
достаточно коммуникабельна. 
Отвечу на письмо с фотогра
фией.

137801. Мне 31 год, рост 155, 
русская, образование высшее, 
живу в одном из городов 
Свердловской области, по ха
рактеру мягкая, доброжела
тельная, внешность приятная, 
замужем не была. Хотела бы 
познакомиться для создания 
семьи с мужчиной 30 — 38 лет, 
добрым, трудолюбивым, ум
ным, самостоятельным, жела
тельно с высшим образовани
ем или военнослужащим. Мате
риально и жильем обеспечена.

137802. Мечтаю стать верной 
и нежной женой, заботливой 
и доброй матерью. Своего из
бранника хотела бы видеть по
рядочным, мужественным чело
веком в возрасте 30—37 лет. О 
себе: 32 года, рост 164, рус
ская, образование высшее, при
ятной внешности, замужем не 
была, материально и жильем 
обеспечена, живу в одном из 
городов области.

Уважаемые товарищи! Письма выбранным вами або
нентам направляйте по адресу: 620040 г. Свердловск, 
Эльмаш, пер. Калиновский, 3 «Служба семьи», абоненту 
№...

В письме сообщите сведения о себе, вложите фотогра
фию, конверт со своим адресом. Адресов и телефонов 
абонентов служба не дает. Уведомляем вас, что абонен
ты отвечают только на те письма, которые их заинтересо
вали. Тел. 33-00-31.

Читайте «На смену!»-88

Телешутки А. ПЯТКОВА.

для тех, кто не спит

РОВНО в полночь, в «совнино»
Мы уже успели привыкнуть к информационно-музы

кальной программе ЦТ «До и после полуночи», даже су
мели полюбить ее за содержательность, оригинальность, 
увлекательные видеоклипы. Но и кинотеатры не дремлют, 
причем в буквальном смысле слова. С августа они вклю
чились в конкретную борьбу с телевидением за зрите
лей — где мы проведем бессонные часы, у маленького эк
рана, дома, или у большого, в кинотеатре?

Надо сказать, борьба предстоит острая, потому что ноч
ные киносеансы, только народившись, стремительно завое
вывают популярность. Тому свидетельством мгновенно рас
проданные билеты на первые сеансы для «полуночников» 
в свердловском киноконцертном театре «Космос», в цен
тральных кинотеатрах Нижнего Тагила, Первоуральска, 
Карпинска и других городов нашей области.

15 августа Свердловск, отмечает День города. И вот, 
когда уже завершатся все мероприятия, все праздничные 
сюрпризы на площадях и'улицах, вас пригласят на ноч
ные сеансы кинотеатры «Совкино», «Экран», «Авиатор».

В «Авиаторе» вы сможете посмотреть новый - фильм 
«Как стать звездой», в «Экране» — премьера картины 
«На острове слез». В «Совкино», ровно в полночь, музы
кально-развлекательная кинопрограмма.

Назначайте поздние свидания у кинотеатров...
К. ОСИПОВА.

вопрос-ответ

Увидим ли

«Тарзана»?
«Здравствуй, «На смену!»
Пишет тебе житель МЖК 

Комсомольского микрорайона. 
Газета мне нравится, вот уже 
три года я живу в Свердлов
ске и все это время выписы
ваю «На смену!». Журналисты 
затрагивают очень важные те
мы, вступают в диалог с чи
тателем. , отвечают на наши 
вопросы.

. Вот и мне нужна ваша по
мощь, ваш ответ. Недавно в 
телепередаче « В жубботу вече
ром» был показан маленький 
отрывок из кинофильма «Тар
зан». Мои товарищи и я (мы 
все работаем на заводе желе
зобетонных изделий имени 
Ленинского комсомола) очень 
заинтересовались этим филь
мом. Сами мы, конечно, его 
целиком не смотрели. Его ви
дели наши родители, когда бы-

Газет, журналов — великое множество. Что получать еже
дневной почтой, а что оставить для покупки в газетном ки
оске? Самые дальновидные уверены: заранее оформленная 
подписка на весь год избавит от огорчений по пустякам. Све
жий номер всегда под рукой.

Цена годовой подписки на газету «На смену!» б руб. 60 
коп. По вашему желанию можно оформить подписку на лю
бую часть года, а также с перерывом доставки. Индекс 
53 800.

Итак, 1 августа началась подписка на газеты à журналы. 
Она продлится до ноября.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 14 АВГУСТА КРАСНОЯРСКИЙ 
КРАЕВОЙ ДРАМТЕАТР I 

им. А. С. ПУШКИНА

сердитое письмо
«Как известно, выходит на экраны музыкальный фильм 

«Как стать звездой». Что же вы не торопитесь на него напа
дать? Очевидно, оттого, что центральная пресса в его оценке 
неоднозначна. Я регулярно читаю центральную прессу и 
пришел к печальному выводу: все ваши нападки или одобре
ния стопроцентно совпадают с мнением «центра». Это дока
зывает, что ваши рецензенты — пустое место, так как не 
имеют ни своих взглядов, ни мыслей.

Нижний Тагил. В. А. ЛИНД».

ОТ РЕДАКЦИИ. Трудно согласиться с «печальным 
выводом» нашего читателя. Рецензенты «На смену!» 
анализируют, оценивают новые фильмы самостоятельно, 
не «сверяясь» с выступлениями центральной прессы., Ре
цензии в газете появляются, как правило, до того, как 
фильмы отрецензированы в «больших» газетах.

Автору письма, видимо, памятна дискуссия по фильму 
«Пришла и говорю», что развернулась на страницах га
зеты после рецензии «От чего «устала Алла?». Заме
тим, что наша рецензия вышла накануне аналогичного по 
оценке материала об этом фильме в «Правде». Так что 
вряд ли нас можно упрекнуть в том, что нам было зара
нее известно, как отреагирует на картину центральная 
пресса. Можно привести еше примеры, когда «На смену!» 
выступила с рецензированием фильмов раньше цент
ральных и специализированных изданий («Проверка на 
дорогах», «Плюмбум, или Опасная игра», «Скорбное 
бесчувствие» и т. д.). А совпадение точек зрения «На 
смену!» и «центра» говорит о профессионализме наших 
авторов.

Что касается новой музыкальной ленты «Как стать 
звездой», то мы пока не рецензировали ее по простой 
причине, отличной, однако, от той, что «навязывает» нам 
автор письма, — фильм только-только вышел на экраны, 
и мы получили возможность посмотреть его лишь сей
час, вместе с другими кинозрителями.

У нас есть предложение к читателям: давайте напи
шем на этот новый фильм коллективную рецензию. Опыт 
у нас с вами есть — так, в этом году мы рецензировали 
фильм Ю. Подниекса «Легко ли быть молодым?». Теперь 
ждем ваших откликов на картину «Как стать звездой». 
Пожалуйста, не ограничивайтесь оценками «понрави
лось — не понравилось», постарайтесь аргументированно 
изложить свою точку зрения и, может быть, даже пораз
мышлять о развитии жанра музыкального, развлекатель
ного кино-шоу в нашем кинематографе.

чего не видит зритель
Зритель, действительно, не 

видит, как снимаются отдель
ные «трудные» эпизоды филь
мов, и даже порой не дога
дывается, как долог путь от 
замысла до появления на эк
ране того или иного кадра. 
Надеемся, наш рассказ чуть- 
чуть приподнимет завесу ки
нотайны. Речь пойдет о филь
мах Свердловской киносту
дии.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
Было так однажды... Съе

мочная группа художествен
ного фильма рано утром соб
ралась, чтобы выехать на «на
туру». Все в сборе, кроме ис
полнителя одной из главных 
ролей. Искали в гостинице, в 
буфетах, звонили в разные 
места, а он как в воду канул, 
нет артиста, и все тут.

Наконец, позвонили в Моск
ву, прямо на квартиру поте
рявшейся знаменитости, и 
«герой фильма» ответил:

— У меня сегодня день 
рождения, я ведь предупреж
дал...

Вот так, взял да уехал.’ 
Еще и попросил, чтобы авиа
билет приняли к отчету, и что
бы не беспокоились — завтра 
будет на студии.

А вот с народным артистом 
СССР Борисом Андреевым бы
ло все совсем иначе.

На съемках фильма «Назна
чаешься внучкой» и его «дог
нал» день рождения. Не про

сто очередная дата, а юби
лей — шестьдесят лет. В съе
мочной группе актеру, конеч
но, предложили отметить это 
событие дома, в кругу семьи.

Но Андреев категорически 
отказался. Борис Федорович 
знал, что если он улетит в 
Москву — съемка остановит
ся на несколько дней!

Он не поехал, все успокаи
вал группу:

— Да ладно, перебьюсь...
Таков вот истинный народ

ный артист.
Ну, а группа так сердечно 

поздравила его с юбилеем, 
что Борис Федорович Андреев 
всегда вспоминал свой сверд
ловский день рождения с бла
годарностью.

У МИКРОФОНА —
«НИКОААЙ
ПЕРВЫЙ»

Однажды народного артиста 
СССР Владислава Игнатьевича 
Стржельчика спросили:

— Почему вас чаще всего 
можно видеть в ролях царей, 
князей, белогвардейских и 
фашистских генералов?

Артист ответил:
— Один режиссер как-то 

сказал мне: «Не обижайтесь, 
что вас, снова просят сыграть 
Николая Первого.-Раньше этим

занимался артист Михаил Нзз- 
ванов, теперь «романовское 
наследие» перешло к Вам».

В. Стржельчик семь или во
семь раз сыграл в кино Ни
колая Первого, один раз На- 
полеонЪ, два раза Александра 
Второго, был фашистским ге
нералом, атаманом Дутовым...

Был один раз артист рус
ским царем и в звуковом ате
лье Свердловской киностудии. 
Это произошло так.

В научно-популярном филь
ме «Пленительные образы» 
есть эпизод, когда царь Ни
колай Первый беседует с кня
гиней Волконской перед ее 
поездкой в Сибирь. Режиссер 
уже давно смонтировал эту 
сцену, но все искал актера 
с «царской дикцией», чтобы 
ее озвучить.

— Вот такого бы, как 
Стржельчик, — мечтал он в 
кругу ассистентов.

Но такого, как знаменитый 
ленинградский актер, найти 
трудно. И надо же, чтобы так 
повезло!

Только на один день при
ехал в Свердловск Владислав 
Стржельчик на пробы в груп
пу художественного фильма 
«Приваловские миллионы». 
Тогда и обратились к актеру 
с просьбой: «невидимо», за 
кадром сыграть царя.

Стржельчик согласился, и в 
зале перезаписи зазвучал не
повторимый баритон замеча
тельного актера: «Получил, 
княгиня, Ваше письмо. Я счи
таю себя обязанным еще раз 
повторить...»

Б. ЕФИМОВ.

ли молодые, и рассказывали 
нам о нем.

«На смену!», пожалуйста, уз
най, смогут ли нам показать 
«Тарзана» полностью на экра
нах города или пр телевиде
нию?

Андрей.» 
Свердловск, 

ч
С этим вопросом мы обра

тились в областную контору 
по прокату кинофильмов. К 
сожалению, для Андрея и 
его товарищей, для всех, кто 
хотел бы посмотреть «Тар
зана», ответ неутешитель
ный. Давным-давно истекли 
сроки лицензии, позволяю
щей демонстрировать эту 
картину в Советском Союзе, 
да и копией «Тарзана» наш 
кинопрокат не располагает. 
Фрагменты ленты есть на 
Центральном телевидении, 
их вы и видели в передаче.

О том, чтобы вновь заку
пить «Тарзана» для наших 
экранов, речь пока не идет. 
Фильм, конечно, по-своему 
любопытный, но куда важ
нее, согласитесь, чтобы мы 
сумели посмотреть действи
тельно шедевры мировой ки
нематографии. Для демонст
рации на советских экранах 
уже куплены фильмы «8’/2» 
Ф. Феллини, «Скромное 
обаяние буржуазии» Л. Бу
нюэля, другие замечатель
ные ленты из «золотого фон
да» кино, которые, конечно, 
Дадут уму и сердцу зрителей 
неизмеримо больше, нежели 
«уникальный» душеразди
рающий вопль Тарзана.

7 00 — «90 минут». Утренняя 
информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — «34-й скорый». Худо
жественный фильм.

9.55 — Мультфильмы: «Лиса 
Патрикеевна», «Мой друг зон
тик», «Бедокуры».

10 25 — «Призвание». Теле
визионный журнал.

10 55 — Новости.
15.30 — Новости.
15.40 — «Герои А. Грина на 

экране». Художес т в е н н ы й 
фильм. «Колония Ланфиер».

17 00 — Премьера научно- 
популярного фильма «250 ча
сов с Лениным»

17.20 — Премьера фильма- 
концерта «Комическая оперная 
сцена».

17 50 — «Последний лист». 
Мультфильм.

18.10 — «Сегодня в мире».
18.25 — «Прожектор перест

ройки»
18.35 — Впервые на экране 

UT Художественный фильм 
«Июльский дождь».

20.30 — «Время».
21 00 — «Проблемы — поис

ки — решения». «Материально- 
техническая база соииально- 
культурной сферы». Передача 
1-я. Ведущий — политический 
обозреватель Л А. Вознесен
ский.

22.35 — Концерт эстрадной 
песни.

23.30 — «Сегодня в мире».

в помещении театра драмы
СЕГОДНЯ ЗВЕЗДЫ НА 

УТРЕННЕМ НЕБЕ
14-VIII САРКОФАГ
15-VIII Я —ЖЕНЩИНА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
КОСМОС»

Новый художественный 
фильм

«КАК СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ» 
(две серин).

Сеансы: в 11 час. 30 мин., 
15 час. 30 мни., 19 час. 
30 мин.

«ДУБЛЬ-4»

КТО ХОЧЕТ ВЫИГРАТЬ «МОСКВИЧ»?

Любители спорта, навер
ное, уже слышали, что 16 ав
густа, когда свердловский 
«Уралмаш» в очередном 
матче чемпионата страны по 
футболу будет принимать 
уфимский клуб «Гастелло», 
на стадионе «Уралмаша» со
стоится розыгрыш денежно
вещевой лотереи. О подроб
ностях мы попросили рас
сказать председателя спор-

тивного клуба Василия Дмит
риевича ЗАЙКОВА. Итак, 
вопрос первый:

— Что будет разыгрывать
ся в лотерее?

— Если сказать кратко: 
товары повышенного спроса. 
А конкретно — автомашины 
«Москвич» и «Запорожец», 
телевизоры цветные и черно
белые, пылесосы «Урал», 
стиральные машины «Малют
ка». магнитофоны, фотоап
параты. спортивный и Tj'pn- 
стский инвентарь.

— Где и когда можно при
обрести счастливые билеты?

— На стадионе «Уралмаш» 
открыта их продажа, с 9 до 
18 часов ежедневно. Стои
мость — один рубль. Лоте
рейные билеты можно купить 
и непосредственно перед фут
больным матчем, который 
начнется в 18.30.

— А обязательно ли при 
этом приобретать билет и на 
игру?

— Конечно, ведь розыг
рыш будет проходить на ста

дионе. Действительны и або
нементы, которыми некото
рые болельщики пользуются 
в течение всего сезона.

— Ну а как пройдет сама 
процедура розыгрыша?

— Все призы будут ожи
дать своих владельцев. На 
беговой дорожке установим 
барабан, опустим туда ко
решки проданных билетов. 
Называется разыгрываемый 
приз. Члены тиражной комис- 
сии, покрутив барабан, из
влекают оттуда корешки с

данными о серии и номере 
билета. И удачливый его 
обладатель может тут же за
бирать свой выигрыш...

— Да, что и говорить, за- 
манчивая перспектива — 
вернуться домой на новень
ком «Москвиче». А сколько 
человек получат такую воз
можность?

— Ну что это за розыгрыш, 
в котором нет секрета? Да
вайте сохраним эту малень
кую тайну. Ведь в выигры-

iôe может оказаться любой 
из пятнадцати тысяч болель
щиков — столько лотерей
ных билетов пущено в про
дажу...

— Как я понимаю, розыг
рыш лотереи не станет разо
вым мероприятием?

— Да, он будет проходить 
на всех «домашних» матчах 
«Уралмаша» вплоть до пос
леднего. который состоится 
16 октября.

Интервью вела 
Н. ГОРДИЕНКО.

8 00 — Утренняя гимнастика
8 20 — Донуме нтальные 

фильмы: «Чудо на ниточнах», 
«Один вечер — вся жизнь».

9.05 — Поет мужской хор
Московского инженерно-физи
ческого института

9.35 —• Мультфильм.
9 55 — «Учитель». Художест

венный фильм
11 35 — «Мамина школа».
12 05 — Фильм—-детям. «Бег

лец из Янтарного».
13.15 — Английский язык. 

2-й год обучения.
13.45 — «Хлеб на нашем сто

ле». Телеочерк. Принимает 
участие Герой Социалистиче
ского Труда механизатор Н. В. 
Пеоеверзева

14.15 — Новости.
14 25 — А Софронов «Опе

рация на сердце». Телеспек
такль.

18.00 Свердловск. «Хрони
ка дня».

18.05 — «Домашняя эконо
мика» «Из соломы и лозы...».

18 30 — Реклама.
18.40 — «Кооператив живот

новодов в городе».
19.20 — Новости.
19 30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — К. Тренев. «Эдесские 

угодники».
20 15 — «Народные мелодии».
20 30 — «Время».
21.00 — Программа передач 

на завтра.
21 05 — «Фраги —- разлучен

ный со счастьем*. Художест
венный фильм. 1 и 2-я се
рии. По окончании — Сверд
ловск. «День за днем». Инфор
мационная программа.

СЕГОДНЯ- В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — (стереоско

пический) — Спартак (две 
серии). И еще одна ночь 
Шахерезады.

СОВКИНО — Арифмети
ка любви.

ТЕМП — Ярославна — 
королева Франции. Одино
кая женщина желает по
знакомиться.

САЛЮТ — Шерлок Холмс 
в XX веке. Попутчик.

УРАЛ — Элегия. Хрис
тос остановился в Эболи 
(две серии). Фуэте.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Заячий заповедник.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Тихое следствие.

ДРУЖБА — Лицом к лицу 
(две серии). Редкая порода.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Кто войдет в 
последний вагон?

БУРЕВЕСТНИК — Шер
лок Холмс в XX веке.

МИР — Тихое следствие.
СОВРЕМЕННИК — Оди

нокая женщина желает по
знакомиться.

ЗАРЯ — Трое мужчин и 
младенец в люльке. Тай
ный посол (две серии).

ЗНАМЯ — Жестокий ро
манс (две серии). Голова 
Горгоны.

ЮЖНЫЙ — Одинокая 
женщина желает познако
миться.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Подлинная история дамы с 
камелиями.

КОМСОМОЛЕЦ __ Трое 
мужчин и младенец в люль
ке.

«ЭКРАН — Одинокая жен
щина желает познакомить
ся.

СТРЕЛА — Редкая поро
да.

ЛУЧ — В 12 часов при
дет босс.

Ill ПРОГРАММА

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

17.35 — Новости.
1745 — «Шахматная школа».
1815^— «Из сокровищницы 

мировой музыкальной культу
ры». Э Григ. Концерт для фор
тепиано с оркестром ля минор.

ia?K — *с°ДРУжество».
1g 35 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Клубный огонек». 

Встречи в молодежном центре 
«Форум».

20 39 — МОСКВА. «Время»
21.00 — Свердловск «Цари

ца и велосипед». Спектакль 
Свердловского театра музы- 

кальной комедии

ПОГОДА
14—15 августа по обла

сти ожидается переменная 
облачность, преимущест
венно без осадков, днем 
14 августа кратковременные 
дожди. ветер юго-восточ
ный, 3 — 7 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 9—14, 15 августа в 
северных районах 2 — 7. 
температура днем 17 — 22, в 
северной половине 13—18 
градусов тепла.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800
Выходит ежедневно. кроме 

воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

620219. СВЕРДЛОВСК.
ГСП 153. ул. ТУРГЕНЕВА. 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

* оедамтор 51-28-61;
♦ заместитель редактора 
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* отдел рабочей и инженерной 
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* отдел коммунистического 
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